
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

        № 3 (1188) 31 января 2025 года

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)

Фото съемочной группы Первого каналаСтр. 10–11

Ф
от

о 
Д
ар

ьи
 Т

ар
ак

ан
ов
ой

СИЛЬНАЯ ЖЕНЩИНА  
ИЗ НЕПОБЕЖДЕННОГО ЛЕНИНГРАДА 

27 января всегда будет особой датой для иркутянки  
Тамары Криулиной, пережившей блокаду 

Стр. 5, 14

ПЕРВЫЙ КАНАЛ В ГОРОДЕ
В Иркутске работает съемочная группа федерального 

телепроекта «Жизнь своих»
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Галина Павлова, 
пенсионерка:
—  Ну, как мне кажется, 

у транспортных компаний 
выручка от продажи билетов 
за проезд практически един-
ственная статья дохода. Так 
что она идет на обеспечение 
всех первостепенных нужд. 
Это выплата заработной пла-
ты сотрудникам предприятия, 
ремонт всего подвижного со-
става, а значит, и закупка зап-
частей, траты на приобретение 
бензина и вообще всего необ-
ходимого, это и машинное мас-
ло, и многое другое. Не думаю, 
что после всех этих расходов 
им остается очень много.

Дарья Мурашова, 
сотрудник 
дистанционного 
сервиса:
—  Я уверена, что больше 

всего трат — на бензин, ситуа-
ция с ростом цен на ГСМ стоит 
всегда остро, это первое, что до-
рожает. Причем топливо нужно 
всегда, без него общественный 
транспорт и не поедет, поэтому, 
как мне кажется, значительная 
часть прибыли всех перевозчи-
ков, и частных, и муниципаль-
ных, уходит именно на топливо. 
Думаю, самые грамотные хо-
зяйственники даже задумались 
о том, чтобы покупать бензин 
оптом заранее, если есть где 
хранить, так можно хоть как-то 
справиться с инфляцией.

Гавриил Радионов, 
руководитель социаль-
но-психологической 
службы:
—  Мне кажется, что большую 

часть выручки транспортные 
предприятия Иркутска тратят 
прежде всего на содержание 
своих автопарков в рабочем 
состоянии. Невозможно не об-
ратить внимание, что за послед-
ние два года в Иркутске появи-
лись абсолютно новые автобусы, 
которые ездят по всем районам 
города. Насколько мне извест-
но, их закупил «Иркутскавто-
транс», а это огромные деньги, 
сотни миллионов рублей. Так 
что ответ, куда уходит выручка 
от продажи билетов, очевиден.

Анастасия Иванова, 
филолог:
—  Я думаю, что выручку 

от продажи билетов на проезд 
руководителям компаний-
перевозчиков приходится тра-
тить в том числе на покупку 
новых автобусов и трамваев. 
На обновление транспорта, 
да? Уверена, что есть какой-
то регламент, запрещающий 
перевозить людей на совсем 
уж устаревших автобусах. 
В Иркутске следят за техни-
кой безопасности пассажиров, 
это заметно. Не представляю, 
сколько стоит транспорт, на-
верное, это довольно дорого.

Наталья Саитмаметова, 
домохозяйка:
—  Уверена, что самая 

большая часть выручки ком-
паний-перевозчиков уходит 
на зарплату работников и об-
служивание транспорта. Кроме 
того, я знаю, что сейчас боль-
шие требования выдвигают 
к уровню подготовки водите-
лей. Не раз были случаи, когда 
частные перевозчики при-
нимали на работу уроженцев 
ближнего зарубежья, и пасса-
жиры жаловались на их экс-
тремальный способ вождения. 
Сейчас от таких специалистов 
стараются избавляться, но что-
бы учить новых, тоже нужны 
деньги.

ПОГОВОРИЛИ ОБ ЭКОНОМИКЕ ГОРОДСКОГО ТРАНСПОРТА
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы знаете, на что идут деньги от платы за проезд в транспорте?»

С прохожими на улицах Иркутска беседовала Елена Алексеева. Фото автора

ЧТОБЫ ПОВЫСИТЬ ЗАРПЛАТУ ВОДИТЕЛЯМ
Объясняем, почему с 1 февраля увеличивается стоимость проезда 

в муниципальном общественном транспорте

СКОЛЬКО ПЛАТЯТ СОСЕДИ?
«Иркутск» узнал стоимость проезда на общественном транспор-

те в соседних городах и за пределами Иркутской области*

ШЕЛЕХОВ 40 руб.

АНГАРСК 50 руб.

УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ 40 руб.

ТУЛУН 40 руб.

БРАТСК 33–40 руб.  
(план с 1 июня 2025-го: +5 руб.)

УЛАН-УДЭ 30 руб. (план: +15 руб. в 2025 году)

ЧИТА 30–42 руб. (план: +2–5 руб.)

КРАСНОЯРСК 32–44 руб. (план на 2025-й: 
+3–15 руб.)

НОВОСИБИРСК
35–45 
 (план на конец 2024 — начало 2025 года: 
+5 руб.)

* Цены на разных маршрутах и в разных видах транспорта могут 
отличаться как в плюс, так и в минус.

До повышения 1 февраля цена 
проезда в городских автобу-
сах, троллейбусах и трамваях 

была 30 рублей. Муниципальный 
транспорт не вводил дневные и ве-
черние тарифы — в любое время 
пассажиры оплачивали картой или 
наличными одну и ту же сумму. 
В коммерческом секторе пассажир-
ских перевозок стоимость проезда 
до недавнего времени колебалась 
от 30–35 рублей днем до 35–40 ру-
блей после 20 часов. В конце дека-
бря 2024 года и с 1 января 2025-го 
цена за проезд выросла сразу на не-
скольких маршрутах: 5к, 23, 10, 9, 
49. Теперь за дневной проезд у этих 
перевозчиков нужно заплатить 
35–40 рублей, за вечерний — 40–45. 
Вслед за коммерческими перевоз-
чиками заговорили о вероятном 
повышении проезда в «Иркутскгор-
трансе» и «Иркутскавтотрансе»: 
««Нам нужно создавать конку-
рентные условия для сотрудников 
— чтобы удержать водителей, не-
обходимо повышать зарплаты». И 
вот решение принято: стоимость 
проезда поднимется на 5 рублей 
и составит 35 рублей без дневной 
и вечерней тарификации.

О тарифах, штатной численности води-
тельского состава и дефиците кадров «Ир-
кутск» поговорил с Алексеем Колмаковым, 
директором МУП «Иркутскавтотранс».
—  Основной рост расходов МУП «ИАТ» 

— это зарплата водителей и сотрудников 
ремонтной зоны. Это как раз те люди, 
от которых зависит полноценное функци-
онирование и, как следствие, доходность 
предприятия, — объясняет Алексей Анато-
льевич. — Труд этих специалистов должен 
оплачиваться достойно, и большая часть 

средств, которые будут получены 
благодаря повышению стоимости 
проезда, пойдут на повышение их 
заработных плат. В условиях дефи-
цита кадров и конкурентной борьбы 
за сотрудников повышение зарплат 
— очень важный и едва ли не решаю-
щий пункт.
В прошлом году в «Иркутскавто-

транс» пришли работать около 40 
новых водителей, однако привлечь 
необходимо еще десятки человек. 
Кроме того, нужно сохранять име-
ющийся коллектив: «Сегодня у нас 
более 250 человек работают на авто-
бусах — развозят пассажиров и при 
этом дополнительно выполняют 
функции кондукторов. Поднятие 

тарифа позволит нам ввести стабиль-
ную фиксированную оплату и этой 
работы тоже».
Разумеется, в МУП «ИАТ» упо-

минают и другие (постоянные) ар-
гументы для повышения стоимости 
тарифа. Они актуальны как для 
частных, так и для муниципальных 
перевозчиков. Это рост цен на ГСМ: 
стоимость топлива повышается регу-
лярно, а прогноз на первый квартал 
2025 года, как сообщают специали-
сты, плюс 15 рублей за литр. Еще 
один закономерный пункт — по-
дорожание запчастей и логистики 
доставки.
—  Автопарк требует обслужива-

ния, требует высокой квалификации 

мастеров. Если автобус ПАЗ мож-
но было ремонтировать в своем 
гараже на коленке, то НЕФАЗ 
диктует другие стандарты, — рас-
сказывает Алексей Колмаков. — 
С приходом в парк новых автобу-
сов мы направили 12 сотрудников 
ремзоны на обучение на завод 
в Нефтекамск. Разумеется, на об-
учение также требовались сред-
ства. Мы их изыскали, и теперь 
новые автобусы обслуживают 
сертифицированные специали-
сты, имеющие допуски ко всем 
системам. А высококвалифициро-
ванный труд также требует повы-
шения заработной платы.
Кстати, муниципальные пере-

возчики «Иркутскавтотранс» 
и «Иркутскгортранс» активно 
обсуждают тему введения еди-
ного электронного кошелька для 
пассажиров муниципального 
транспорта.
Внешне «кошелек» будет вы-

глядеть как банковская карта 
или как электронный проездной. 
На него сами пассажиры будут 
зачислять деньги и им будут рас-
плачиваться в муниципальных 
автобусах, троллейбусах и трам-
ваев. У кошелька будет несколько 
плюсов — сниженная стоимость 
проезда и «пересадочный тариф». 
То есть если пассажир едет с пере-
садкой, то второй этап поездки 
будет стоить для него дешевле 
на 30–40 процентов (!).
Алексей Колмаков объясняет, 

как будет работать «пересадочный 
тариф» на примере жителя микро-
района Ново-Ленино, которому 
нужно попасть в микрорайон Сол-
нечный: «Иркутянин доезжает 
на 37-м автобусе до Центрального 

Окончание на стр. 11
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РЕГИОН 38 ДЛЯ ТЕХ,  
КТО «ЗА ЛЕНТОЧКОЙ»

Очередную партию техники отправят 
из Иркутска в зону СВО

И вот в среду, 29 января, из Ир-
кутска отправили очередную 
партию. Эти машины необходимы 
на фронте для доставки небольших 
грузов и оперативного перемеще-
ния личного состава. Все автомоби-
ли прошли полное обслуживание 
на муниципальных предприятиях 
города. Один из них подгото-

вил коллектив АО «УКС города 
Иркутска».
—  Наши специалисты выпол-

нили комплексный ремонт: при-
вели в порядок двигатели, кузова, 
тормозные колодки. Кроме того, 
техника поедет «за ленточку», 
груженная гуманитарной помощью, 
— рассказал генеральный директор 
предприятия Александр Сафронов.
—  С начала проведения специ-

альной военной операции мы от-
правили более 200 единиц техники, 
а также большое количество гу-
манитарной помощи. К этой ра-
боте активно подключились наши 
предприятия. В этот раз партия 
автомобилей будет доставлена же-
лезнодорожным транспортом. Хочу 
выразить благодарность за оказан-
ное содействие ОАО «РЖД». Будем 
и дальше поддерживать наших 
бойцов, вместе приближая Побе-
ду, — заявил мэр Иркутска Руслан 
Болотов.
Организации и предприятия 

города, а также неравнодушные 
жители могут передать военно-
служащим мотоциклы, прицепы, 
грузовые и пассажирские автомоби-
ли, тракторы, бульдозеры, авто-
грейдеры, погрузчики, экскаваторы, 
маломерные судна. Важно, чтобы 
техника была на ходу, в исправном 
состоянии.
Информацию об оказании по-

мощи участникам СВО и их семьям 
можно получить по телефону фонда 
«Любимый город» 92-00-00.

Андрей Романов
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Напомним: в 2024 году 
жители Иркутска собрали 
и отправили в зону про-

ведения специальной военной 
операции 144 единицы техники. 
Координацией этой работы за-
нимается оперативный штаб при 
администрации города под руко-
водством мэра Руслана Болотова. 
Городская власть в режиме 24/7 
находится на связи с нашими 
бойцами, поэтому точно знает, 
в чем именно они нуждаются, 
адресно по подразделениям им 
привозят именно то, что про-
сят. В конце прошлого года была 
сформирована очередная партия 
техники: машины и мотоциклы 
(сейчас на фронте главное тре-
бование к транспорту — скорость 
и маневренность, чтобы уходить 
от атак дронов ВСУ. — Прим. 
ред.), которые в декабре делега-
ция Иркутска во главе с мэром 
Русланом Болотовым передала 
военным.

ДЕШЕВЛЕ ВЫЙДЕТ УБРАТЬСЯ
В городе будут штрафовать организации, 

которые плохо чистят улицы

На этой неделе мэр 
Иркутска Руслан Бо-
лотов проверил, как 

дорожные службы справля-
ются с очисткой городских 
улиц. «Поговорил с дирек-
тором МУП «Иркутскавто-
дор» Василием Ефремовым: 
очистка автомагистралей — 
ответственность этого пред-
приятия. Однако на многих 
объектах работают сторон-
ние подрядные организации. 
Плохое качество сегодня 
показывают четыре. Всем 
уже выдали предписания», — 
заявил Руслан Николаевич 
после этой проверки.

На днях будут проведены объ-
езды, которые покажут, исправили 
подрядчики проблему или нет. 
В противном случае в отношении 
них применят штрафные санкции 
от 100 тысяч рублей!
Отметим, работы по уборке идут 

во всех округах города в круглосу-
точном режиме. В среднем каждый 
день работают около 130 
человек и 70 единиц тех-
ники. На минувшей 
неделе, например, 
люди и машины уби-
рались на останов-
ках общественного 
транспорта на улицах 
Дзержинского, Бог-
дана Хмельницкого, 
Лапина, Киевской, Лит-
винова, Фурье, Чехова, 
Бабушкина, Иркутской 30-й 
Дивизии, Верхней Набережной, Се-
дова, 3 Июля, Ширямова, Волжской, 
Лермонтова, Безбокова, в переулке 
Пионерском.
—  Специалисты трудятся и вруч-

ную, и с помощью техники. Уже 
очищены улицы Борцов Революции, 
Подгорная, Дорожная, Братская, 
Александра Невского, Дыбовского, 
Депутатская, Российская. За сутки 

вывезено около 1,5 тысячи тонн 
снега, в том числе с Советской, Бур-
лова, Братской, Урожайной, Аэро-
флотской, Олега Кошевого, Старо-

Кузьмихинской, — рассказал 
руководитель МУП «Ир-
кутскавтодор» Василий 
Ефремов.

Выполнена очистка 
тротуаров на Крас-
ноказачьей, Лызина, 
Култукской, Поленова, 
Свердлова, Ямской, Сте-
пана Разина, Желябова, 

Ленина, Марата, Чкалова, 
Ржанова, Генерала Доватора, 

Баумана, Ярославского, Поляр-
ной, Олонской, Трактовой, Маяков-
ского, Розы Люксембург, Костычева, 
Норильской, Маршала Конева, 
на бульварах Рябикова, Гагарина, 
в сквере Кирова, 18-м, 19-м, 20-м, 
21-м Советских переулках.

Семен Рахвалов
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

КОГДА ЖЕ МЫ ПОУМНЕЕМ?
Иркутянка едва не лишилась квартиры после 

разговора с мошенниками

С заявлением о хищении денег к сотрудникам город-
ского управления полиции обратилась 75-летняя 
жительница Иркутска. Со слов заявительницы, ей 

поступил звонок от лжесотрудника социальной организа-
ции. Злоумышленник спросил у нее страховой номер для 
записи в онлайн-очередь для перерасчета пенсии.

Через некоторое время иркутянке позвонил псевдосотрудник банка. 
«Представитель финансового учреждения» сразу сообщил о неизвест-
ных, которые от имени пенсионерки оформили девять кредитов и полу-
чили доступ к ее банковским счетам. Затем аферист уговорил жертву 
перевести деньги на «безопасный счет».
Однако на этом обман не закончился. Далее телефонные мошенники 

сообщили, что злоумышленники выставили на продажу квартиру пожи-
лой женщины. Чтобы не потерять жилплощадь, звонившие предложили 
заключить «фиктивную» сделку с риелтерской компанией. Это предло-
жение уже серьезно насторожило потерпевшую, и она обратилась в поли-
цию. Вместе с правоохранителями она приехала в агентство недвижимо-
сти и сняла квартиру с продажи.
Аферисты на протяжении нескольких дней после обращения в поли-

цию еще звонили потерпевшей, но следователи ОВД предостерегли жен-
щину. Всего из-за действий мошенников пенсионерка потеряла около 
полутора миллионов рублей.

Сотрудники полиции призывают жителей сохранять бдитель-
ность при общении с незнакомцами. Помните, что никаких 
«безопасных счетов» не существует. В случае получения подоб-
ного звонка — кладите трубку.

Ирина Звягина, по информации телеграм-канала «Вас обманывают»

ВНИМАНИЮ ВОДИТЕЛЕЙ!
С 8.00 15 февраля до 22.00 24 марта будет прекраще-

но движение транспорта по улице Баррикад на участке 
от пересечения с Юлиуса Фучика до здания на Баррикад, 
73. Ограничение связано со строительством тепловой маги-
страли от ТК-7Е по улице Баррикад.

Важная 
просьба 

от дорожных 
служб Иркутска: 

не паркуйте маши-
ны на обочинах! Это 

затрудняет работу 
специализирован-

ной техники 
по ночам.

Тракторята муниципального 
«Иркутскавтодора» чистят обо-
чины дорог днем и ночью. Ав-
томобилисты знают, насколько 
важна эта работа: после такой 
уборки существенно расширяется 
проезжая часть дороги, исчезает 
вынужденное сужение полос

Среда, 29 января. Идет погрузка оче-
редной партии техники в зону СВО. 
Процесс контролирует руководитель 
штаба, мэр Иркутска Руслан Болотов. На 
фото рядом с ним справа — Александр 
Сафронов, директор АО «УКС города Ир-
кутска» (на базе этого предприятия все 
автомобили прошли техническую под-
готовку. — Прим. ред.), слева — Алек-
сандр Павлюк, заместитель начальника 
департамента по здравоохранению 
и социальной помощи населению адми-
нистрации Иркутска (Александр Леони-
дович всегда активно участвует в сборе 
и доставке техники «за ленточку»)
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ИРКУТСКИЙ ПОВАР НА ФЕДЕРАЛЬНОЙ КУХНЕ 
Павел Дружинин показал свои авторские рецепты в шоу на канале 

«Пятница!»

Путь в кулинарию у Павла Дружинина начал-
ся в семь лет — мальчику захотелось порадовать 
родителей, и к их возвращению с работы он по-
жарил картошку. Это и стало его первым самосто-
ятельно приготовленным блюдом. Мама с папой 
и обе сестры ели и нахваливали. И правильно сде-
лали: возможно, первый кулинарный опыт Павла 
не был идеальным, но виду никто не показал, 
а у мальчишки появилась вера в себя.
Павел стал постоянно экспериментировать 

на кухне и с каждым годом расширял домашнее 
меню. К окончанию школы вопрос, куда посту-
пать, для него уже не стоял — он стал студентом 
Иркутского техникума индустрии питания и окон-
чил его в 2006 году. Устроился в ресторан, но про-
работал там всего год — руководство не давало 
развиваться, а карьера обычного кухонного работ-
ника без возможности творческого самовыраже-
ния Павла не привлекала.
И тогда он решил полностью поменять курс 

— выучился на крановщика и стропальщика, по-
работал токарем на Иркутском заводе тяжелого 
машиностроения. Только вот не было ощущения, 
что это дело всей жизни.
Кто знает, как бы сложилась судьба нашего 

героя, если бы не его будущая теща Светлана 
Николаевна. Именно она не дала Павлу закопать 
талант в землю.
—  С Екатериной мы познакомились в соцсетях, 

мне понравилось ее фото, чем-то зацепила, про-
бежала искра, и я, хотя раньше не делал ничего 
подобного, ей написал: «Жена, я тебя нашел». 
Конечно, она удивилась, завязалась переписка, 
стали встречаться, а потом поженились. И ее 
мама Светлана Николаевна, она педагог, про-
фессиональным взглядом оценила, с каким удо-
вольствием я готовлю дома, — вспоминает Павел 
Дружинин. — Она сказала, что такой талант пря-
тать нельзя, нужно возвращаться в профессию. 
Ее слова меня вдохновили, и решил начать все 
заново. Устроился на работу в кофейню, готовил 
пасты, сэндвичи, разные салаты, и кстати, там 
мне давали возможность делать что-то авторское, 
включать новые ингредиенты в привычные ре-
цепты. Потом работал в ночных клубах, рестора-
нах… В общей сложности в профессии я уже более 
15 лет и ни разу не пожалел, что вернулся. В МУП 
«Комбинат питания» пришел, потому что там сто-
процентная уверенность в завтрашнем дне и ста-
бильность. Но сейчас мне поступили два интерес-
ных предложения — на должность шеф-повара 
и су-шефа, это заместитель шеф-повара, второй 
по старшинству в команде на кухне. Я решил, что 
нужно развиваться, пока есть такая возможность.
Работу в мэрии Павел с благодарностью вспо-

минает до сих пор. В столовую администрации 
Иркутска он приходил в 6.30 — предпочитает за-
дать хороший темп всему дню уже с самого утра, 
любит четкую организацию любого процесса. 

Из иркутского общепита прямиком 
в «Битву шефов» на федеральном 
канале — такое кулинарное путеше-

ствие совершил в прошлом году повар Павел 
Дружинин. И пусть до финала иркутянин 
не дошел, но впечатлений у него и зрителей 
осталась масса, плюс показал себя на всю 
страну. До конца прошлого года он работал 
в МУП «Комбинат питания», а точнее, в сто-
ловой мэрии, поэтому хорошо знает, что 
больше всего любят заказывать на обед спе-
циалисты администрации Иркутска. О том, 
какие планы строит сейчас, Павел расска-
зал читателям нашего еженедельника.

Что это за шоу?
Шеф-повара Константин Ивлев и Ренат Агзамов проводят кастинг среди кулинаров-люби-

телей. Из десятков конкурсантов — совершенно обычных и не знакомых друг с другом людей 
разных профессий — выбирают к себе в команды по шесть самых одаренных. Затем шефы 
и их подопечные вступают в противостояние — «Битву шефов». Вместе они готовят самые 
разные блюда и параллельно делятся друг с другом секретами мастерства. В каждом выпуске 
шоу покидает один самый слабый кулинар. Побеждает тот шеф, в команде которого окажет-
ся человек, выигравший финальный поединок.

Окончание на стр. 13

Ничего общего не находите? Павел Дружинин за-
мечает, что стоит ему отпустить бороду — и он даже 
внешне становится похож на своего московского на-
ставника. Во время съемок программы Павлу удалось 
поговорить с Константином Ивлевым без камер. И при 
личном общении строгий шеф производит не такое 
суровое впечатление, как на экране. Он рассказал, что 
бывал в Иркутске и наш город ему очень понравился. 
А еще поделился парой интересных рецептов

За свою работу в столовой администрации 
города повар Павел Дружинин удосто-
ен благодарности мэра Иркутска. И она 
не только за добросовестный труд и вкус-
ные блюда. Немногие знают, что осенью 
2022 года Павел работал на месте круше-
ния военного самолета в Ленинском окру-
ге, вместе с коллегами из МУП «Комбинат 
питания» готовил еду для жителей постра-
давшего дома и специалистов, ликвидиро-
вавших последствия аварии

И сразу начинал готовить. Оказывается, многие специ-
алисты мэрии завтракают на работе, а самое заказывае-
мое в это время дня блюдо — овсянка на молоке. На обед 
посетители предпочитают куриный суп, из гарниров 
— цветной рис, картошку в виде пюре или запеченную 
с грибами, из основного меню популярностью пользуются 
котлеты из куриного фарша со сливочным маслом, чесно-
ком и зеленью.
Надо сказать, Павел Дружинин уже не раз прини-

мал участие в различных профессиональных конкурсах 
на уровне Иркутска, но всегда хотелось чего-то более 
масштабного. Поэтому и подал заявку на сайте кулинар-
ного шоу «Битва шефов». Отправил фото своих блюд для 
кастинга — и началось, по его словам, самое томительное 
ожидание в жизни. Примерно через два месяца Павлу по-
звонили организаторы и пригласили на съемки. Проезд 
и проживание — за счет принимающей стороны.
—  Когда получил их сообщение, сначала не поверил, 

— рассказывает Павел Дружинин. — Подхожу к дому, 
на скамейке сидит мой сосед Дмитрий Лабарешных. 
Я и выдал ему: я кастинг прошел на «Битву шефов», оста-
лось ждать вызова. Он понял мое состояние и говорит: 
«Ты, видимо, еще не осознал… Ты прошел! Ты — моло-
дец!» В общем, как-то помог мне поверить, что это слу-
чилось. Только тогда я почувствовал, что это реальность, 
побежал домой, рассказал жене и детям. Десятилетний 
сын Андрей и пятилетняя дочь Валерия стали прыгать, 
поздравлять, жена сказала, чтобы я показал себя с луч-
шей стороны.

Заведующая столовой администрации 
Иркутска Татьяна Карфагенская поддер-
жала Павла, отпустила на шоу, уверенная, 
что он сможет себя зарекомендовать как 
настоящий профи. Ну а коллеги, конечно, 
пожелали удачи.
До этой поездки Павел никогда не был 

в столице, и для него новым было абсо-
лютно все. Он побывал в самых известных 
местах Москвы, встретился с друзьями, 
вместе с которыми состоит в профессио-
нальном интернет-сообществе «Рататуй» 
— Павел является его амбассадором (лицо 
бренда, человек, который представляет 
его, способствует узнаваемости. — Прим. 
ред.) в Иркутске.
—  Попробовал в ресторанах блюда сво-

их друзей, кое-что взял на заметку. На-
пример, вроде бы самый привычный салат 
оливье заиграл совершенно по-новому 
благодаря всего двум ингредиентам: кол-
басе собственного производства и майо-
незному соусу от шефа, — говорит Павел.
А впереди его ждало главное — участие 

в кулинарном состязании на «Битве ше-
фов». На отбор в шоу телеканала «Пят-
ница!» каждый участник представляет 
шесть блюд, и только одно из них доходит 
до главных дегустаторов — Константина 
Ивлева и Рената Агзамова, от которых 
зависит, пройдет участник в следующий 
тур или нет. Павел Дружинин представил 
на их суд свое авторское блюдо — грибной 
жульен в радужной форели с рисом. Аг-
замов его не оценил, а Константин Ивлев, 
наоборот, похвалил и взял в свою команду.
На первом этапе участникам необходимо 

было приготовить знаменитое блюдо ту-
рецкой кухни лахмаджун. Это запеченная 
лепешка с фаршем из баранины, томатной 
пастой, помидорами, сладким перцем, 
луком и зеленью. Конкурсантам предлага-
лось самим выбрать для него ингредиенты 
из огромного ассортимента продуктов. Па-
вел с рецептом был не знаком, положился 
на свою интуицию, и она не подвела. При-
готовленное всего за час блюдо-импрови-
зация очень понравилось Ивлеву, хотя наш 
герой добавил туда лишнее — сыр. Впро-
чем, это только улучшило традиционный 
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уже снесли. Но мне посчастливилось 
там побывать в 2010 году, когда он еще 
стоял. И моя детская память не под-

вела, привела в ту самую нашу 
комнату в бывшей большой 

коммунальной квартире… 
Ноги к этим дверям 
сами принесли, я даже 
не бродила, не сомне-
валась, — со слезами 
рассказывала Тамара 
Ароновна мэру Иркут-
ска. — В моем детском 
восприятии осталось 
большое трехстворчатое 

окно с развевающими-
ся шторами и тем самым 

пейзажем, который я увидела от-
туда снова, спустя десятки лет. Рядом 
— огромное озеро, по моим воспоми-
наниям, оно появилось в результате 

бомбежек… Остался стоять только наш 
дом № 10, а № 8, 6, 4, 2 на Петровском 
проспекте были разрушены снаря-
дами. И на месте огромных воронок 
после их уничтожения образовалось 
это озеро.
Тамара Ароновна говорит, что ее 

отец смог весной 1942 года вывезти 
семью (жену Киру Андреевну и доче-
рей Тамару и Галину) по Дороге жизни 
Ладожского озера из Ленинграда 
в Башкирию к родственникам. Через 
неделю после этого переезда, отняв-
шего последние силы, главы семьи 
не стало.
—  В нашей семье все держалось 

на папе. Он нас воспитывал, обеспе-
чивал, мама была за его спиной как 
за каменной стеной, о таких вещах 
и не думала, — с грустью вспоминает 
наша героиня. — Папа умер от по-

следствий тяжелого ранения 
на фронте практически сразу, 
через неделю после того, как 
привез нас на «большую 
землю», на Урал. Это было его 
последнее главное дело — что-
бы мы выжили. Его сразу по-
сле приезда положили в боль-
ницу, мы так надеялись, что 
все наладится, но увы, мама 
поехала его проведать и вер-
нулась с вещами папы…
После скитаний по селам 

Башкирии Кира Андреевна 
с дочками переехала в не-
большой город Ревда Сверд-
ловской области. Здесь Тамара 
Ароновна окончила школу, а 
потом в Свердловске — и стро-
ительный техникум. По рас-
пределению в 1956 году ее на-
правили в Иркутск, который 
и стал второй малой родиной. 
Здесь прошло становление 
Тамары Ароновны как про-
фессионала. Работала в стро-
ительной отрасли Иркутска 
до 1992 года, меняла наш 
город к лучшему! Сначала ма-
стером, потом инженером, на-
чальником отдела проектного 
института. Здесь она стала 
счастливой женой и мамой. 
—  Этот день важен для 

всей страны и для всего мира. 
В Иркутске сегодня прошел 
митинг, где мы вместе с гу-
бернатором региона почтили 
память жителей блокадного 
Ленинграда: несмотря на все 
испытания, они остались 
до конца примером стойкости 
и доблести. У них у всех — тя-
желейшая история, каждый 
потерял в этой блокаде своих 
близких. И наша задача сегод-
ня — не просто отдать им дань 
уважения, но и, слушая каж-
дую невыдуманную историю, 
записывать ее и передавать 
дальше, чтобы помнили и де-
лали выводы наши потомки, 

К началу войны нашей героине 
было всего 3,5 года (она родилась 5 но-
ября 1937 года в Ленинграде). Ее отец, 
Арон Ильич Левандовский, был при-
зван в ряды Красной армии в первый 
день Великой Отечественной войны, 
воевал на Ленинградском фронте. Уже 
7 ноября 1941 года он получил тяжелое 
ранение, после лечения в госпитале 
был комиссован и вернулся в родной 
город.
На долю семьи Левандовских вы-

пали страшные испытания, в первую 
блокадную зиму 1941/1942 года от го-
лода умерли два старших сына — Лев 
и Борис, у родителей остались две 
младшие дочери, Тамара и Галина.
—  Дочь мне нашла архивные до-

кументы: я поражаюсь мужеству 
тех людей, которые в таких 
тяжелейших условиях, едва 
живые от голода и холода, 
все документировали. Они 
понимали, как важно бу-
дет потом нам, выжившим, 
знать, где могилы близких, 
куда поклониться. Так вот, 
благодаря их труду мы уз-
нали, что мои старшие братья 
похоронены на Серафимовском 
кладбище. А я все время думала, 
что на Пискаревском (это мемориал, 
одно из мест массовых захоронений 
жертв блокады Ленинграда и воинов 
Ленинградского фронта. — Прим. авт.). 
И только в прошлом году я приехала 
туда, где в братской могиле лежат Лева 
и Боря, им было 11 и 13 лет, — расска-
зала Тамара Ароновна. — Вспоминаю 
и голод, и холод, и бомбежки — ничего 
из этого не забыто даже по ощущени-
ям. Мы жили на Петровском острове, 
это практически центр города.
Впервые после того, как ее совсем 

маленькой увезли из родного города 
весной 1942 года, Тамара Аронов-
на смогла вернуться в Ленинград 
в 1969 году.
—  Сейчас-то я раз в год туда езжу, 

а иногда и два: бесплатными билета-
ми обеспечивает «Аэрофлот». Дочь 
говорит, что я становлюсь другой, пре-
ображаюсь сразу, как только куплены 
билеты. Позже, тем более с началом 
специальной военной операции, 
вспомнились, обострились все самые 
тяжелые переживания и воспомина-
ния — и голод, и холод, и бомбежки. 
И это очень трудно, тяжело понимать, 
что от боевых действий страдают мир-
ные жители. Нельзя позволить под-
нять голову новому фашизму, — увере-
на Тамара Ароновна.
—  Мой дом, в котором жила наша 

семья до войны и во время блокады, 

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК 

СИЛЬНАЯ ЖЕНЩИНА 
ИЗ НЕПОБЕЖДЕННОГО ГОРОДА

27 января всегда будет особой датой для иркутянки  
Тамары Криулиной, пережившей блокаду Ленинграда

81-ю годовщину со Дня пол-
ного освобождения Ленин-
града от фашистской бло-

кады отметили 27 января в России. 
В нашем огромном регионе сейчас 
живут всего 67 человек, которые 
были свидетелями этой трагедии. 
Одна из них — 87-летняя иркутян-
ка Тамара Ароновна Криулина. 
В такой важный для нее день Тама-
ру Ароновну навестил мэр нашего 
города Руслан Болотов. И конеч-
но, репортеры «Иркутска» вместе 
с Русланом Николаевичем послу-
шали рассказ сильной женщины, 
которая помнит годы блокады.

Блокада 
Ленингра-

да длилась 872 
дня (с 8 сентября 

1941 года до 27 ян-
варя 1944-го). По ак-

туальным данным 
на 2025 год, погиб-

ли 1,093 миллио-
на человек.

Тамара Ароновна угостила мэра Иркутска Руслана Болотова авторским чаем 
из ароматных трав и лепестков роз. А мы затаив дыхание слушали, как она 
рассказывала Руслану Николаевичу о жизни в блокаду, о том, какими чудо-
вищными для города и ленинградцев были эти 872 дня

Это фото 1955 года, на нем еще не-
замужней красавице Тамаре Леван-
довской всего 18 лет. Это ее первый 
снимок, сделанный в Иркутске, куда 
она попала по распределению после 
окончания строительного техникума. 
Тогда из Свердловска в Сибирь отпра-
вили 12 молодых специалистов. Тамару 
с сокурсницей распределили в только 
что созданный Воссибтрасстрой

Это единственные фотографии родителей, которые сохранились у Та-
мары Ароновны. Когда нужно было эвакуироваться по Дороге жизни 
— льду Ладожского озера, из дома брали только самое необходимое. 
На этих снимках Арон Ильич Левандовский и его супруга Кира Андреевна 
совсем молодые. Глава семьи в Ленинграде работал кондитером, а мама 
нашей героини, пока он был жив, оставалась домохозяйкой, растила чет-
верых детей. После эвакуации на Урал, чтобы прокормить двух выжив-
ших дочерей, ей пришлось стать разнорабочей на овощехранилище

Окончание на стр. 14
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ОРИЕНТИР НА РАЗВИТИЕ ОКРУГА № 4
Депутат думы Иркутска Евгений Савченко — о работе и планах на 2025 год

—  Наиболее актуальными в депутат-
ской работе сегодня являются проблемы 
переполненных школ и нехватки мест 
в детских садах. В вашем избирательном 
округе они решены или тоже есть еще над 
чем работать?
—  Ново-Ленино прирастает жителями стреми-

тельно. На территории моего избирательного окру-
га расположены три школы — № 69, 53 и 38. Остро 
стояла проблема переполненности школы № 53, 
и фактически с самого начала своей депутатской 
работы (а в прошлом году я избран в думу Иркут-
ска в третий раз) я целенаправленно занимался ее 
решением. В конце 2024 года трудоемкий процесс 
проектирования, согласований и строительства до-
полнительного блока этой школы, рассчитанного 
на 500 учащихся, завершен. Вместе с педагогиче-
ским коллективом и директором этого учебного за-
ведения Людмилой Даниловной Ефремкиной нам 
удалось преодолеть трудности, и теперь у ребят 
есть фактически еще одна новая школа с актовым 
и спортивным залами, библиотекой, современны-
ми классами, кабинетами для творчества, столо-
вой. С начала этого года новый корпус открылся 
для занятий.
Школа № 38 тоже постоянно находится в поле 

зрения. Здание далеко не новое, чтобы продлить 
срок его службы, вынесли из-под строения тепло-
сети, укрепили фундамент, капитально отремонти-
ровали спортзал, реконструировали стадион.
Что касается дошкольных учреждений, то ощу-

тимого дефицита мест на текущий момент нет. 
Всем из Фонда поддержки избирательных округов 
выделяются средства на покупку оборудования 
и методических материалов для работы с детьми.
—  Благоустройство — тоже одна 

из тем, которая постоянно находится 
в поле зрения депутатов. Как у вас обсто-
ят дела в этом направлении?
—  Вопросы благоустройства — ремонт дворов, 

приведение в порядок дорог, тротуаров, установка 
и обустройство детских площадок, скверов, орга-
низация подъездов и парковок возле социально 
значимых объектов — действительно требуют боль-

шого внимания. В 2024 году благоустроен двор 
на улице Розы Люксембург, 283, отремонтирована 
проезжая часть дома № 293 на Розы Люксембург, 
247, 249, 251, Севастопольской, 206–208, Баумана. 
Проложен асфальтовый тротуар между домами 
№ 297 и 291 на улице Розы Люксембург. Своими 
силами отремонтировали детские площадки, окра-
сили малые архитектурные формы, завезли на тер-
риторию округа ориентировочно 80 тонн песка 
для песочниц, 36 тонн отсева, 64 тонны земли для 
посадки кустарников и цветов. В прошлом году нам 
удалось начать благоустройство большой дворовой 
территории жилого комплекса «Иннокентьевская 

слобода» на улице Баумана. Считаю это серьезным 
достижением. Там проведен первый этап благоу-
стройства, далее будем продолжать оснащать двор.
Также в 2025 году продолжим приводить в по-

рядок дороги на улице Розы Люксембург и в 20-м 
Советском переулке. Есть проблема с реконструк-
цией улицы Баумана. Нужна дорожная карта 
с внятными сроками окончания проектирова-
ния. Подрядчик не справился со своей задачей, 
и по дальнейшим действиям должно быть принято 
какое-то конкретное решение. Сегодня при участии 
вице-мэра Сергея Викторовича Кладова ведется эта 
работа.
В конце сентября прошлого года в сквере 

«Россия» открыли скейт-парк. Обновление спор-
тивного пространства провели по региональному 
проекту «Есть решение» партии «Единая Россия» 
и при поддержке компании Эн+. Площадка очень 
популярна, дети с удовольствием проводят здесь 
свободное время, занимаясь любимым спортом.
—  Одна из проблем, которую вы неодно-

кратно озвучивали, — это «промокающий» 
фасад домов в «Иннокентьевской слободе». 
Удалось справиться с ней?
—  Да, такая проблема есть — во время дождя 

с подветренной стороны одна из стен промокает. 
Я очень надеялся, что в 2024 году нам удастся про-
вести ремонт, поскольку было найдено оптималь-
ное решение, предусматривающее финансирование 
по программе «30/70». При таком подходе 30 про-
центов средств, затраченных на ремонт, владельцы 
квартир оплачивают своими силами, а 70 процен-
тов — городской бюджет. Было разработано про-
ектное решение, выделены средства. Но в самый 
последний момент выяснилось, что проект должен 
пройти госэкспертизу. Сейчас эта работа проводит-
ся, и у меня есть уверенность, что в этом году фасад 
будет отремонтирован.
—  По градостроительному плану в ми-

крорайоне «Эволюция» предусмотрено 
создание зеленой зоны — парка Времени. 
Но тут тоже не все просто…
—  Зеленая зона «Эволюции» необходима. 

Но на территории будущего парка есть объект 
культурного наследия — стоянка древнего чело-
века. Сейчас разрабатывается концепция, при 
которой артефакты при создании парка не по-
страдают. После публичного обсуждения ставим 
задачу включить проект в федеральную программу 
«Формирование комфортной городской среды» 
на 2026 год.
—  У вас в избирательном округе актив-

ная общественность и есть замечатель-
ная традиция отмечать стипендиями та-
лантливых детей и педагогов. В этом году 
она будет продолжена?
—  В моем избирательном округе работают 

шесть ТОСов. Мы часто собираемся, обсуждаем 
насущные вопросы. Я считаю, что залог успеха де-
путатской работы — прислушиваться к просьбам 
людей, уделять внимание их проблемам и решать 
их совместно. Летом провели 27 дворовых встреч, 
лично принял 82 человека, мой помощник — 195 
человек. Некоторые вопросы получается решить 
на месте, какие-то переносятся для консультаций 
с соответствующими специалистами, осуществля-
ем направление обращений, но всегда на связи 
с гражданами.
С 2015 года в декабре и мае я также вручаю 30 

поощрительных стипендий учащимся школ и уже 
неоднократно отмечал, что эта традиция — моя 
своеобразная благодарность детям за хорошую уче-
бу, спортивные достижения, творческие выступле-
ния, за любое успешное дело. То же самое и с педа-
гогами, чей труд сегодня сильно недооценен. Так 
я выражаю им свою признательность за работу. 
В декабре 2024 года состоялось 20-е вручение сти-
пендий школьникам и премий педагогам. Важно 
поддерживать стремления и таланты подраста-
ющего поколения и благодарить их и педагогов 
за старания.
Важной также считаю помощь бойцам СВО и их 

семьям. От участников спецоперации поступают 
конкретные просьбы, в основном они связаны 
с приобретением коптеров и тепловизоров. Поку-
паю, отправляю на передовую. Помощь нашим за-
щитникам Родины — это сегодня приоритет.

Василий Буренин
Фото Марины Тихоновой и из архива Евгения Савченко

Евгений Савченко — депутат думы 
Иркутска от избирательного округа 
№ 4, который включает в себя значи-

тельную часть Ново-Ленино — улицы Бау-
мана, Розы Люксембург, Cевастопольскую, 
19-й и 20-й Советские переулки, жилые 
микрорайоны «Эволюция» и «Патриот». 
В городском представительном органе он 
возглавляет комиссию по вопросам градо-
строительства, архитектуры и дизайна, вхо-
дит в состав думской комиссии по собствен-
ности и экономической политике. О том, 
с какими результатами депутат завершил 
2024 год и каковы ближайшие планы, он 
рассказал еженедельнику «Иркутск».

Депутат думы Иркутска Евгений Савченко 
в гостях у редакции нашего еженедельника. 
«Ленинский округ — самая динамично разви-
вающаяся территория Иркутска», — убежден 
Евгений Владимирович. А мы добавим, что 
в 2011 году он возглавил муниципальное пред-
приятие «Управление капитального строитель-
ства (УКС) Иркутска» и руководил им в течение 
семи лет. Именно УКС занималось строитель-
ством микрорайона «Эволюция» и самой боль-
шой на тот момент городской школы № 69

«В округе № 4 мы все вместе отмечаем праздники — 
на площадке сквера «Россия» каждый год проходят 
День пожилого человека, Новый год, Масленица, 8 
Марта, День защиты детей. Ко Дню Победы организу-
ем концерт, ветеранам войны и тыла вручаем подар-
ки. Летом традиционно проводим танцевальные ве-
чера и кинопоказы во дворах», — рассказал Евгений 
Савченко. На фото — празднование Нового года

Мэр Иркутска Руслан Болотов недавно отметил всех, 
кто принимал участие в ремонте здания на Российской, 
13, где разместится региональный фонд «Защитники 
Отечества». «Я рад был внести свой вклад в это важное 
дело. Благодаря совместным усилиям администрации 
города и неравнодушных граждан мы смогли подго-
товить помещение», — рассказал Евгений Савченко, 
также получивший благодарственное письмо
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ОКТЯБРЬСКИЙ В 2024-М: ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ
Депутаты городской думы рассказали о проведенной за год работе

Каждый год формируется бюджет горо-
да, который направляется на различ-
ные цели. Депутаты думы Иркутска, 

учитывая наказы жителей, стараются до-
биваться финансирования, чтобы в избира-
тельных округах появились новые скверы, 
детские и спортивные площадки, улучшен-
ные дворы. Александр Друзенко, Алексей 
Вепрев и Владимир Мунханов рассказали 
«Иркутску», как изменилась территория 
вблизи районов бульвара Постышева, аэро-
порта и Солнечного.

Избирательный округ № 12
В территорию округа входят улицы Дальневосточ-

ная, Комсомольская, Красного Восстания, Верхняя 
Набережная, 3 Июля, бульвар Постышева, Донская, 
Седова. Среди известных мест — Иерусалимская гора, 
130-й квартал, остров Конный. И как раз в прошлом 
году провели пятый этап благоустройства бывшего 
Центрального парка культуры и отдыха по федераль-
ному проекту «Формирование комфортной городской 
среды».
—  Обустроены гравийные дорожки, отремонтиро-

вано ограждение и проведен комплекс мероприятий 
по озеленению — посадка деревьев, кустарников и га-
зонной травы. Также выполнены работы по установке 
информационных стендов и гранитного постамента, — 
рассказал заместитель председателя, депутат от округа 
Александр Друзенко.
За счет городской казны установили скамейки 

и урны на спортивной площадке в районе домов 
№ 2, 4, 16 на бульваре Постышева, отремонтировали 
проезжую часть и обрезали деревья у домов № 51, 
55 на улице Дальневосточной. Также снесли и об-
резали зеленые насаждения на Постышева, 4, 14, 16, 
20 (у корта), улицах Пискунова, 15, 30 и Сибирской, 
38, на спуске с остановки общественного транспорта 
«Цимлянская», в переулке Пограничном, 4.
—  За счет Фонда поддержки избирательных окру-

гов в районе домов № 2, 4, 16б на бульваре Постышева 
обустроили зоны воркаута возле детской площадки. 
Теперь там две спортивные территории с резинопо-
лом, на которых установлены турники, скамьи для 
пресса, рукоходы, шведская стенка, кольца и канат, — 
прокомментировал народный избранник.
Еще одной важной для иркутян работой стал ре-

монт улицы 25 Октября. По ней движется большое 
количество машин, поэтому полотно нуждалось 
в обновлении. Подрядчик по национальному про-
екту «Безопасные качественные дороги» заменил до-
рожное полотно, отремонтировал тротуары, заменил 
ограждения, переустроил колодцы, нанес разметку.
—  У нас в округе живут активные жители, которые 

стремятся сделать город еще уютнее и красивее. По-
этому ежегодно помогаем иркутянам реализовать свои 
идеи в проектах партии «Единая Россия» «Народные 
инициативы» и «Есть решение», — отметил депутат.

Избирательный округ № 14
В границы данного округа 

входит микрорайон Солнеч-
ный. Депутат Алексей Вепрев 
в прошедшем году сделал упор 
на благоустройство обществен-
ных и дворовых пространств. 
Так, завершилось строитель-
ство пешеходного бульвара 
от остановки общественного 
транспорта «Гормолкомби-
нат» по направлению к про-
спекту Маршала Жукова.
—  Создан современный, 

удобный и доступный для всех 
категорий граждан пешеход-
ный маршрут, установлены 
парковое освещение, скамьи 
для отдыха, малые архитектур-
ные формы, посажены деревья 
и кустарники, газон, — пояс-
нил Алексей Вепрев.
Обустроили участок набе-

режной от Байкальского коль-
ца в сторону проспекта Мар-
шала Жукова. Там провели 
берегоукрепление, установили 
ограждение, смотровую пло-
щадку, скамейки и урны.
—  По многочисленным 

просьбам жителей провели 
работы по выравниванию 
склона, расположенного вдоль 
дублера проспекта Маршала 
Жукова со стороны дома № 11. 
После окончания земельных 
работ в целях укрепления 
грунтов и придания эстетиче-
ских качеств методом гидропо-
сева засеяли газон, — расска-
зал депутат.
Провели ремонт нескольких 

дворовых территорий. Дорож-
ное покрытие отремонтиро-
вали вдоль домов № 313–315, 
316 на улице Байкальской 
и Ржанова, 7, 11, 13, 15, 19, 25. 
Обустроили тротуар за до-
мом № 35 на улицах Ржанова 
и Байкальской, 310–312 (вме-
сте с озеленением и новыми 

скамейками). За домом № 27 
на улице Ржанова построили 
лестницу, а за домом № 320/2 
на Байкальской установили 
ограждения, посадили кустар-
ники, вдоль трамвайных линий 
обустроили дополнительное 
освещение и смонтировали но-
вогодние гирлянды на детских 
площадках во дворах домов 
№ 8, 12, 14, 16 на проспекте 
Маршала Жукова и № 301–321 
на улице Байкальской.
По проекту «Безопасные ка-

чественные дороги» отремон-
тировали дорогу от остановки 
общественного транспорта 
«Гормолзавод» в сторону 
движения к объездной доро-
ге Байкальского тракта, ЖК 
«Море солнца». Обновили 
дорожное полотно, тротуары, 
заменили освещение, обустро-

или пешеходные переходы, 
газоны, высадили деревья.
На средства Фонда поддерж-

ки избирательных округов 
в 2024 году в микрорайоне 
Солнечном построили ком-
плексную футбольную пло-
щадку с искусственным газо-
ном за домом № 316 на улице 
Байкальской, заменили борта 
хоккейного корта в районе 
дома № 26 на проспекте Мар-
шала Жукова и установили 
ограждения и дополнительное 
освещение на корте на Бай-
кальской, 312. Помимо этого, 
установили оборудование 
на детских площадках на про-
спекте Маршала Жукова, 11/2 
и 58/2, отремонтировали ка-
чели на детской площадке на-
против домов № 1, 3 на улице 
Ржанова.

Материал полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из личного архива депутатов

Два раза в месяц депутат Владимир Мунханов лич-
но проводит встречи с жителями в своей приемной, 
чтобы выслушать их пожелания. Какие-то просьбы 
уже удалось исполнить — решили проблемы с комму-
никациями дома на улице Жигулевской, 1а, напором 
воды в колонке в поселке Копай и не только

Алексей Вепрев: «Есть мысли и желание оформить плиты на на-
шей набережной. Поэтому прорабатывал вопрос о включении 
этой территории в программу фестиваля «Голос улиц». Будет здо-
рово, если художники стилизованно оформят нам этот кусочек 
Солнечного»

На фото — открытие сцены на бульваре Посты-
шева. Это один из проектов — победителей «На-
родных инициатив» по округу. Еще благодаря 
активности жителей в границах улиц Сибирской 
и Пискунова обустроили тротуар. А по проекту 
«Есть решение» отремонтировали актовый зал 
школы № 27, установили систему видеонаблюде-
ния в школе № 39, обустроили игровой комплекс 
и уличные тренажеры на променаде аллеи бульва-
ра Постышева

была в пробоинах, и в весенне-осенний период по ней 
было затруднительно передвигаться не только маши-
нам, но и пешеходам.
Кроме того, в избирательном округе проведена са-

нитарная обрезка деревьев на улицах Вилюйской, 99 
и Жигулевской. Высажены новые зеленые насаждения 
на Красноярской, 34.

Избирательный округ 
№ 16
В границы округа входят район 

аэропорта, улицы Ширямова, Вилюй-
ская, Дорожная, микрорайон Кры-
латый и другие. В седьмом созыве 
интересы жителей этой территории 
защищал Алексей Грешилов, но депу-
татом восьмого созыва стал Владимир 
Мунханов. Несмотря на это, новоиспе-
ченный народный избранник продол-
жил работу своего предшественника.
Благоустроили дворы на улице Со-

ветской, 176/175 и 176/197, доуком-
плектовали площадки на улицах Ви-
люйской, 99 и Тувинской, 21. На улице 
Советской, 188 за счет Фонда поддерж-
ки избирательных округов обустроили 
многофункциональную спортивную 
площадку с резинополом для разных 
видов спорта. На Советской, 176 появи-
лось новое пространство с искусствен-
ной травой для игры в мини-футбол 
с бортовым ограждением.
Не обошли стороной и дороги. Уло-

жили асфальтовое покрытие на дороге 
частного сектора на улице Есенина. 
С просьбой провести ремонт местные 
жители обратились к депутату седьмо-
го созыва Алексею Грешилову. Улица 
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Более двух часов вопросов и ответов: на про-
шлой неделе в «Байкал Бизнес Центре» мэр 
Иркутска Руслан Болотов общался с городски-

ми средствами массовой информации. Журналисты 
и редакторы подняли множество тем — о жизни 
города, туризме, дорожной технике, транспортной 
реформе и многом другом. Градоначальник реаги-
ровал быстро и максимально предметно. Впрочем, 
один из ответов он придержал с суеверной форму-
лировкой: «Хочу, чтоб точно получилось». О чем 
спрашивали и что узнали журналисты практиче-
ски всех городских СМИ — сегодня в «Иркутске».

Про бюджет: что у нас с деньгами?
«За последние пять лет доходы городской казны увеличе-

ны с 22 миллиардов рублей до почти 42. Вместе с этим растут 
и затраты: на заработную плату работникам бюджетной сферы, 
социальные учреждения, обеспечение питанием детей, ремонт 
социальных объектов, увеличиваются траты на содержание 
муниципального имущества, так как ежегодно добавляются 
новые объекты. Обратите внимание, Иркутск активно участвует 
в реализации национальных проектов, а их финансирование со-
ставляет значительный объем средств».

Тепловой луч: когда закончится стройка?
«График строительства соблюдается. Есть всегда какие-то 

реперные точки, на которые мы обращаем внимание, — цифрами 
вас грузить не буду, скажу, что реализация проекта должна за-
вершиться в 2025 году, на 2026-й останется небольшой «аппен-
дикс» с двумя небольшими котельными. Напомню, что в ми-
нувшем году мы впервые подключили к центральной системе 
теплоснабжения микрорайон Зеленый, один из самых отдален-
ных и обособленных районов города — для этого было постро-
ено более 4,5 километра сетей, закрыли мазутную котельную. 
Возвращаясь к тепловому лучу, напомню, что параллельно с ним 
ведется одна из масштабнейших работ по строительству канали-
зационного коллектора, который является составляющей работ 
по КНС «Нижнего бьефа», который в свою очередь позволит раз-
грузить центр города. Если суммарно посчитать, то километров 
28 сетей соберется единомоментно! Такого рода технических 
решений в городе не принималось давно!»

Развитие предместья Рабочего
«Безусловно, реализация крупной инфраструктурной инже-

нерной истории даст большой стимул для развития территории. 
Важно отметить, что наши предшественники передали нам уни-
кальное пространство с красивой осью, которая прослеживается 
и очень четко выверена. Сегодня в рамках комплексного подхода 
к развитию предместья сформированы участки, за которыми сра-
зу закреплена земля: они будут использованы под строительство 
социальной инфраструктуры. В настоящий момент фактически 
заключено четыре договора о комплексном развитии территорий, 
которые мы намерены реализовать. Зонирование, инженерия, 
участки строительства — уже все отработано и будет работать 
на перспективу. Район действительно ждут перемены, в том числе 
в плане транспортного каркаса, социального и так далее. Напри-
мер, на улице Ленской появится ледовый ФОК, причем с учетом 
корректировок по опыту эксплуатации существующих объектов. 
Строить будем для людей».

Об экономической ситуации в муниципальном 
предприятии «Управление капитального 
строительства»

(Когда Руслан Болотов стал мэром, на предприятии была за-
долженность 800 млн рублей. — Прим. авт.)

«Первое: сейчас это около ста миллионов (долг сократили 
на 700. — Прим. ред.). Второе: план стабилизации предприятия 
есть, и он реализуется. Третье: если бы не УКС, то на программу 
переселения из ветхого и аварийного жилья мы бы потратили 
на миллиард (!) больше (на тот же объем выполненных обяза-
тельств). Четвертое: обязательства перед людьми, которым УКС 
должно было построить дома, выполнены — это отлично! На-
помню, продавали будущие квадратные метры людям по 37 ты-
сяч за квадратный метр, а сколько он стоит сегодня, вы и сами 
прекрасно знаете. Но это сделано! Пятое: компания подписала 
соглашение с правительством области о реализации масштабно-
го инвестиционного проекта — строительства арендного жилья 
для работников бюджетной сферы. В итоге до шести блок-секций 
будут построены в центре города. Я удовлетворен деятельностью 
УКС, и его историю мы доведем до логического завершения».

О людях, запавших в душу
«Во время праздника Крещения пообщался с человеком, кото-

рый 25 лет занимается строительством иорданей в Иркутске. Фа-
милия у него такая звучная — Князев! (речь о Викторе Князеве. 
— Прим. авт.). Знаете, что удивило? У него на пальцах нет ногтей 
вообще. Потому что он, работая на холоде, многократно их обмо-

раживал… Или вот боец с позывным «Марал». В самом начале 
специальной военной операции он сам пришел на призывной 
пункт и попросил мобилизовать его — с тех пор он там, «за лен-
точкой». Кстати, он недавно прислал запись, в которой просит, 
чтобы все-таки новый храм Александра Невского был…  А наша 
долгожительница Пелагея Ивановна Ячменева? Ей более ста лет! 
В пятнадцать лет она попала в немецкий концлагерь, провела 
там три с половиной года, но эти потрясения не сломили ее — че-
рез всю жизнь она пронесла любовь и желание ее дарить! Я могу 
вспомнить очень многих — каждый человек по-своему уникален, 
но хочу сказать: горжусь, что могу жить с такими людьми в од-
ном городе, общаться с ними, учиться у них».

Школа на Багратиона будет достроена
«Проект, заключенный с подрядчиком в свое время, оцени-

вался в 1,4 млрд рублей. Сегодня его стоимость, если ориентиро-
ваться на аналоги, выросла до 3 миллиардов. К сожалению, уже 
около года идут судебные разбирательства, стройка остановлена. 
Существующий подрядчик, а он пока является действующим, 
не сможет по первоначальной цене достроить объект — сейчас 
это уже нереально. В конечном итоге мы найдем правовую про-
цедуру, чтобы завершить строительство школы. А сейчас важно 
дать возможность детям учиться не в перегруженных учебных 
заведениях, а в нормальных условиях: уже заключен контракт 
на строительство школ на стадионе «Автомобилист», в микро-
районе Союз и лицея на улице Мелентьева».

О транспортных развязках
«Лермонтовскую развязку спроектировали достаточно бы-

стро, но изменились нормы, и теперь, чтобы ее построить, нам 
нужно выкупить (!) все ближайшие автозаправки. Сейчас ищем 
варианты, как избежать этих дополнительных (существенных) 
трат. По Байкальскому кольцу в 2025 году мы увидим проектное 
решение, которое учтет появившуюся стелу, которую никто и ни-
когда не уберет. А еще параллельно мы считаем Маратовскую 
развязку — я видел проект: все очень красиво, но цена в 20 мил-
лиардов мне не нравится. Ищем варианты, как сделать доступнее. 
Как только решения будут приняты — все покажем. Упомяну 
и Качугскую развязку — это тоже очень важный объект. Понятно 
волнение людей, чьи дома попали в ее границы. Но все будет вы-
куплено по нормальным ценам. Строиться надо: транспортный 
каркас — одна из ключевых задач на ближайшее время».

О демографии «на уровне эмоций»
«Если говорить о стимуляции рождаемости нематериальными 

методами, то я бы сказал, что семья — это всегда эмоции. Дети — 
это тоже эмоции. У меня жена, двое детей и уже появился внук. 
Надеюсь, будут и еще! Почему надеюсь — потому что дети дарят 
радость. По наблюдениям, люди, у которых большая, дружная 

семья, живут дольше. И интереснее. Им есть для чего жить, им 
важно, какое будет будущее у страны — ведь они думают о своих 
потомках».

О реформе транспорта в городе
«Я за низкопольные автобусы и за то, чтобы их было ровно 

столько, сколько нужно. Не больше и не меньше. И уж точно 
не столько, сколько пожелают частные перевозчики. А сейчас, 
кроме прочего, у нас около тысячи малых транспортных средств 
типа «газель»: они ходят туда-сюда, устраивая гонки и перепол-
няя улицы. Муниципальный транспорт позволяет работать более 
четко. В ближайшие полтора-два месяца мы хотим озвучить ре-
шения, которые сейчас обсуждаются, по обновлению подвижного 
состава трамваев и троллейбусов. Еще одно — я уверен, что нам 
не избежать истории с перехватывающими парковками, центра-
ми пересадки, ограничениями парковки и так далее: весь мир, 
пожалуй, идет по этому пути, и Иркутск тоже не в вакууме живет. 
Поступательно мы идем к этому формату».

Снег и его уборка
«Я каждый день делаю замечания и обращаюсь к коллегам 

по поводу уборки на улицах — такой, какой она должна быть. 
Вывозят снег с улиц, чистят, но все равно вопросы есть и оста-
ются. Да, была оттепель, и дождь в ноябре, и зима снежная… 
И мы должны быть требовательны: убираться надо! Еще важно 
отметить, что на сегодняшний день у нас в бюджете объем фи-
нансовых ресурсов на содержание города гораздо ниже, чем тре-
буется по нормативам. Скажу исходя из этого: те, кому положено 
убирать улицы, вывозить снег, они стараются. Работают. Что 
касается управляющих компаний, они часто ссылаются на то, что 
жители им согласовали уборку раз в неделю — отсюда и колеи 
вдоль домов. Тут к жителям обращусь: в зиму согласовывайте 
хотя бы двухразовую уборку! А я, кстати, у себя во дворе сам 
чищу регулярно. Не хочу ждать, когда все притопчется, когда все 
закатают».

Есть ли время уходить в отпуск
«Пульта для управления городом пока не придумали (смеется. 

— Прим. авт.). Но я читал, что скоро всем будет управлять ис-
кусственный интеллект. Может, со временем так и будет, а пока 
так, как есть. Честно, когда я смотрю на таких людей, как Виктор 
Князев (человек, который строит иордани, рассказывали выше. 
— Прим. ред.), мне кажется, что я недорабатываю. При этом 
у меня более 200 дней неиспользованного отпуска и результаты 
работы есть — это радует. Но по сравнению со многими — есть 
куда стремиться!»

Про туризм и городские развлечения
«В городе нужно развивать интересные, содержательные про-

екты, привлекающие внимание, — так сработало «Счастье чистой 
воды». Под это дело можно формировать свои бренды, идео-
логию, инфраструктуру. Это же влечет развитие гостиничного 
бизнеса и так далее. Я вижу, что у бизнеса есть желание работать 
в этом направлении, создавать условия, чтобы можно было нахо-
дить необходимый баланс между отдыхом и работой. Мне очень 
понравилась идея строительства в Иркутске аквапарка (здесь 
журналисты очень живо заинтересовались, но мэр информацию 
придержал: «Скажу только, что это будет в центральной части 
города. И что тот человек, который с этим пришел, доводит свои 
дела до конца и с инженерной точки зрения всегда прорабатыва-
ет все на высоком уровне. Поэтому подождем, когда документы 
будут подписаны. Не хочу сглазить, очень хочу, чтобы точно все 
получилось! Потому что Иркутск это заслужил». — Прим. авт.)».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГОРОД ДОВОЛЕН ЕЩЕ ОДНИМ ПРОЖИТЫМ ГОДОМ
Мэр Иркутска Руслан Болотов дал большую пресс-конференцию по итогам 2024-го

На снимке — дорога на улице Академической после ремонта 2024 года. По словам мэра Иркутска Руслана Болото-
ва, в прошлом году привели в порядок 26 дорог общей длиной 28 километров. Разумеется, иркутские журналисты 
спросили мэра о планах по ремонту дорог в этом году. И вот что сказал Руслан Николаевич: в работе будет 33 (!) 
участка. Самые протяженные среди них — Курганская (4,2 километра), Маяковского (3,03 километра), Ширямова 
(2,05 километра) и Дзержинского (1,82 километра)

Дети — наше все
Во время пресс-конференции 

мэр Иркутска Руслан Болотов 
рассказал о многих успехах горо-
да за 2024 год. Но мы в редакции 
«Иркутска» убеждены: главные 
события — это строительство но-
вых школ и детских садов.

Первый трехэтажный 
детсад в городе по-
строен в микрорай-
оне Нижняя Лисиха. 
Его вот-вот введут 
в эксплуатацию: уже 
получено заключе-
ние о соответствии 
проектной докумен-
тации. Садик рас-
считан на 150 мест, 
кроме групп там есть 
музыкальный и спор-
тивный залы, каби-
нет логопеда, меди-
цинский и пищевой 
блоки, прачечная

Самая большая школа в Иркутске: она возводится 
на улице Ярославского. Здесь будут учиться 1550 ребят! 
Темпы строительства — стахановские (убеждены, что 
читатели помнят значение этого слова. — Прим. ред.). 
«По контракту срок завершения строительства — конец 
2025 года. Фактически до сдачи еще год, но мы отме-
чаем высокую степень готовности», — подчеркнул мэр 
Руслан Болотов

А это учебный блок школы № 75 на Академической, 
строительство близко к завершению. В здании полным 
ходом идут отделочные работы, уже куплены оборудова-
ние и мебель. «Мы вышли на финишную прямую, готовим 
блок к итоговой проверке. По мере необходимости будем 
увеличивать количество специалистов», — прокомменти-
ровал генеральный директор АО «УКС города Иркутска» 
Александр Сафронов

На фото — новый блок начальных классов школы № 53 
в Ново-Ленино. Современное и полностью оснащенное 
здание было сдано в декабре 2024 года (построено в рам-
ках нацпроекта «Образование», с 2025-го — «Молодежь 
и дети»). В новом корпусе размещено 20 учебных кабине-
тов, каждый из которых оснащен интерактивной доской 
и автоматизированным рабочим местом учителя. Также 
в школе организовано пространство для внеурочной дея-
тельности. В первой половине дня реализуется основная 
образовательная программа, а после обеда по желанию 
ученики школы могут посещать кружки и секции

Обычно пресс-конференции мэра Иркутска 
проходят в одном из залов городской админи-
страции. Но в этот раз журналистов, желающих 
пообщаться с главой города, было так много, 
что встречу устроили в одном из более про-
сторных помещений «Байкал Бизнес Центра» 
в Солнечном. И знаете, сотрудники разных 
редакций заметили: Руслан Николаевич вне 
стен мэрии более эмоционален, расслаблен 
и откровенен! Наверное, здание на Ленина, 14 
неизбежно оказывает давление ответственно-
стью на каждого, кто в нем трудится?

С декабря 2024 года Иркутск — город 
с идеальными стоками. Модернизацию 
канализационных очистных сооруже-
ний правого берега начали в 2016 году 
и проводили постепенно, в 10 этапов. 
Сооружения практически полностью 
перестроены, обновлены до самого 
высокого технологичного уровня. Сей-
час это современный комплекс, постро-
енный по мировым стандартам
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Эта реконструкция была Иркутску 
остро необходима: прежние сброс-
ные трубопроводы были построены 
в 1960-х годах, из-за их ветхого со-
стояния в любой момент могла про-
изойти аварийная ситуация. И самое 
главное, технологии, которые исполь-
зовались тогда, не позволяли очищать 
стоки до тех нормативов, которые 
требуются сегодня. Теперь в Иркутске 
применяются современные реагенты, 
которые позволяют очистить стоки 
даже от фосфатов и нитратов — в со-
ветские годы этого не требовалось, 
потому что не было таких химически 
насыщенных моющих средств, кото-
рыми мы пользуемся сегодня.

Сложно даже представить, с каки-
ми трудностями столкнулись в про-

цессе строительства специалисты 
муниципального «Водоканала», учи-
тывая, что работа КОС за все это вре-
мя не останавливалась ни на минуту.

— Сегодня полностью завершены 
все работы по реконструкции очист-
ных сооружений правого берега, 
как на площадке, так и по монтажу 
сбросных трубопроводов, которые от-
водят стоки из КОС и сбрасывают их 
в Ангару. Следует отметить их глуби-
ну залегания — более пяти метров, 
соответственно были применены 
шпунтовые ограждения. Ни одного 
метра старой трубы не осталось — все 
заменено полностью, — с гордостью 
рассказал «Иркутску» заместитель 
директора по капитальному строи-

тельству и ремонту МУП «Водоканал» 
Сергей Ващенко.

В рамках заключительного, 10-го 
этапа проложили трубопровод очи-
щенных сточных вод общей протя-
женностью более трех километров, 
а также глубоководного выпуска 
протяженностью 18 метров. Все трубы 
— полиэтиленовые, что увеличивает 
их срок службы более чем до 50 лет. 
Сделаны также монолитная камера 
и 30 канализационных колодцев.

— Проект уникальный на уров-
не страны: из всей России только 
в Иркутске достигнуты такие высо-
кие показатели очистки стоков. Это 
отметили многочисленные комиссии 
от различных министерств, ведомств, 

общественного контроля, Государ-
ственной Думы РФ, которые очень 
внимательно изучали результаты 
модернизации КОС. Она стала воз-
можной благодаря федеральной про-
грамме «Сохранение озера Байкал», 
которая финансируется в рамках 
национального проекта «Экология», 
— отметил министр жилищной поли-
тики и энергетики Иркутской области 
Анатолий Никитин. — Строительство 
этих очистных сооружений также 
позволит реализовать федеральный 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Евгения Пономарева, 
психолог:

— Аббревиатура КОС рас-
шифровывается как канализа-
ционные очистные сооружения. 
Даже не могу сказать, откуда 
я это знаю. Изменения, конечно, 
радуют: когда что-то в городе 
ремонтируют, восстанавливают, 
модернизируют, это внушает 
некое спокойствие, веру в буду-
щее. Если федеральный центр 
выделил столице нашей области 
деньги на такую реконструкцию, 
значит, и в нем, и в его жителях 
видят потенциал: не бросили нас 
один на один с этой проблемой. 
Сложно себе представить, что бы 
мы делали со старыми, ветхи-
ми канализационными сетями, 
если бы не господдержка, так что 
хорошо, что все случилось имен-
но так.

Софья Колесова, 
бухгалтер:

— Мне кажется, каждый ир-
кутянин знает, что такое КОС. 
Раньше шутили, что их близость 
мы чувствуем на расстоянии. 
А теперь все изменилось: когда 
едешь на машине в районе кана-
лизационных очистных сооруже-
ний правого берега, понимаешь, 
что по сравнению с периодом лет 
в пять назад есть ощутимая раз-
ница. Я говорю о специфическом 
запахе — раньше он ощущался 
издалека, от этого невозможно 
было спрятаться, даже закрыв 
все окна в автомобиле. А теперь 
воздух чистый, то есть КОС пра-
вого берега справляются со своей 
задачей, а нагрузка, как я пони-
маю, у них колоссальная. Так что 
я рада, что реконструкция про-
шла успешно.

Ульяна Саргина, 
студентка:

— Периодически попадаются 
новости в различных СМИ по ре-
конструкции КОС, так что знаю, 
да, что это такое. Приятно уди-
вило, что несмотря на сложную 
экономическую ситуацию, этот 
колоссальный по финансовым 
затратам проект удалось успешно 
завершить. И вы знаете, лично 
для меня это стало еще одним 
штрихом в создании новогоднего 
настроения — я умею замечать 
хорошее в окружающей жизни, 
и чем его больше, тем я ресурс-
нее. Завершение такого проекта, 
уверена, будет позитивно воспри-
нято каждым жителем Иркутска.

С прохожими на улицах 
Иркутска общалась Елена 
Алексеева. Фото автора

Павел Бурлаков, 
инженер:

— Конечно, знаю! Как и о том, 
что уже несколько лет там идет 
реконструкция. Завершена уже? 
Я думаю, что это прорыв в раз-
витии всего региона: для сохра-
нения нашего природного потен-
циала никаких денег не жалко. 
Считаю, что модернизация, 
а на самом деле практически но-
вое строительство КОС правого 
берега — очень важное решение 
для экологии и экономики Ир-
кутской области, ведь они в лю-
бом случае связаны. Это здоровье 
и нормальное развитие популя-
ций и водных организмов и рас-
тений, в конечном счете здоровье 
людей, которые живут как в Ир-
кутске, так и в городах и поселках 
ниже по течению Ангары.

Ангелина Левченко, 
дизайнер:

— Нет, а как? Не слышала 
никогда. Но новость о рекон-
струкции, безусловно, хорошая. 
Я думаю, что это очень верное ре-
шение из принятых для Иркутска 
за несколько лет на всех уровнях 
власти. Оно несет иркутянам толь-
ко плюсы. Во-первых, не будет 
неприятных запахов, во-вторых, 
исключит перспективу разлива 
канализационных стоков из-за 
аварий, в-третьих, когда власти 
следят за инженерным карка-
сом города, это уже само по себе 
прекрасно — значит, относятся 
к столице региона ответственно. 
То есть это не тот случай, когда 
фасад закрасили, а внутри трубы 
прогнившие. Это важно для любо-
го современного города, а уж тем 
более для областного центра.

«А ВЫ ЗНАЕТЕ, КАК РАСШИФРОВЫВАЕТСЯ АББРЕВИАТУРА КОС?»
Такой вопрос мы задавали на этой неделе прохожим на улицах Иркутска

Окончание на стр. 5

ГОРОД НА АНГАРЕ С ИДЕАЛЬНЫМИ СТОКАМИ 
После модернизации канализационно-очистных сооружений правого берега 

самое экологически безопасное канализование в России — в Иркутске

17  декабря 2024 года можно 
назвать исторической да-
той для областного цен-

тра — именно в этот день, точно 
по графику, завершилась восьми-
летняя реконструкция канализа-
ционных очистных сооружений 
правого берега Ангары. Наш город 
не видел такого масштабного про-
екта с 1980-х годов. Его реализа-
цию разбили на десять этапов, ра-
боты продолжались около восьми 
лет. Современные КОС не только 
обеспечили экологическую безо-
пасность населенным пунктам 
вниз по течению Ангары, но и по-
дарили Иркутску принципиально 
новые возможности для развития, 
о которых несколько лет назад ни-
кто и не мечтал. Технологические 
перемены на этой неделе оценива-
ли мэр Иркутска Руслан Болотов 
и министр жилищной политики 
и энергетики Иркутской области 
Анатолий Никитин.

«Стоп» для неэкологичных сливов в Ангару! С декабря 2024 года Иркутск — 
город с идеальными стоками. Модернизацию канализационных очистных 
сооружений правого берега начали в 2016 году и проводили постепенно в 10 
этапов. Сооружения практически полностью перестроены, обновлены до са-
мого высокого технологичного уровня. Сейчас это современный комплекс, 
построенный по мировым стандартам

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
и министр жилищной политики 
и энергетики Иркутской области 
Анатолий Никитин обсуждают 
будущую реконструкцию КОС 
— теперь уже левого берега. 
Проектная документация на эти 
работы готова и согласована над-
зорными органами, более того 
— федеральный центр выделил 
финансирование на реконструк-
цию канализационно-очистных 
сооружений левого берега
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На снимке — встреча мэра Иркутска Руслана Болотова с мамами бойцов-иркутян, погиб-
ших в зоне СВО, — Ниной Калининой, Ольгой Дьяконовой и Наталией Кожокарь. Руслан 
Николаевич рассказывал об этой встрече во время пресс-конференции, и было замет-
но, что мэру трудно спокойно и ровно говорить о ней. Наверняка и сама встреча стала 
эмоциональным испытанием: эти женщины отдали сыновей стране, и не дай бог кому-то 
оказаться на их месте. «Ваши сыновья — настоящие герои, они отдали свою жизнь не зря. 
Говорю это со всей ответственностью. Сделаем все возможное, чтобы помнили про их 
подвиги», — заявил мэр Руслан Болотов

Хорошие цифры — 2024
 9 В 2024 году по программе переселения граждан из аварийных домов, признанных таковыми 
до 1 января 2017 года, в новое жилье переехали 420 семей (а это 1269 человек).

 9 В 2024 году в работе (строительство и ремонт) были 17 (!) социальных объектов.
 9 В Иркутске 80 единиц снегоуборочной техники. Наряду с этим работают подрядные органи-
зации. Суммарно на уборке города ежедневно задействовано порядка 130 единиц техники 
и от 150 до 200 человек, в зависимости от погодных условий.

Цитируем мэра
Традиционная подборка не-

форматных выражений главы 
города

«Бывают уникальные мастера: 
вот УАЗ-«буханка» с первого 

раза получилась и до сих пор всем 
нравится» (о том, что даже у круп-
ных и серьезных проектов случаются 
поправки).

«В отличие от людей, которые 
могут прийти, воткнуть, об-

разно говоря, «флаг» и сказать — 
«это мое», администрация города 
действует по-другому — идет 
в суд и доказывает свою правоту» 
(об освобождении незаконно заня-
тых городских земель).

«Страшное дело — мне дава-
ли рубль, и я там терялся 

на этот рубль» (о детстве и игровых 
автоматах).

«Инструменты воздействия 
есть, и они не относятся 

к разряду «погладить по голове» 
(о вопросах по уборке снега во дво-
рах к управляющим компаниям).

Ирина Покоева
Фото пресс-службы администрации Иркутска 

и из архива редакции

«Создание инженерной инфраструкту-
ры позволит развивать город, — убеж-
ден мэр Иркутска Руслан Болотов. Весь 
2024 год строили тепловую сеть на улице 
Баррикад, от Ядринцева до Ипподром-
ной, теплосети и мостовой переход через 
Ушаковку. Сейчас готовность объекта — 
более 60 процентов. Напомним, работы 
начали в 2023-м и планируют выполнить 
до конца 2025-го

И в заключение
«Я всегда честно и открыто говорю о пробле-

мах. Не скрываю и сейчас: болевые точки есть. 
Нам приходится работать в довольно сложных 
условиях. Но мы это делаем, несмотря ни на что. 
При поддержке федерального центра, губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева, правительства 
региона, депутатов всех уровней находим воз-
можности, чтобы стабильно развивать Иркутск. 
В 2025 году продолжим работу по всем основным 
направлениям», — подчеркнул мэр Иркутска Рус-
лан Болотов.
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не слишком длинный, плюс яр-
кое иркутское солнце, которое 
требует съемок в определенное 
время. Ну и герои — они на пер-
вом месте, а обед — потом, когда 
освободимся! — улыбается Евге-
ний. — К нему мы вообще никак 
не привязываемся.
В среднем на съемки каждой 

программы требуется около не-
дели. Примерно на такое время 
москвичи и приехали в Иркутск, 
потом столько же проведут 
на Ольхоне. Ну а пока — съемки 
в 130-м квартале.
—  На эту площадку мы по-

смотрим глазами Екатерины 
Костенко, работающей в тури-
стической сфере Иркутска. Она 
показала нам квартал, рассказа-
ла, как он образовался, почему 
вообще в городе так много дере-
вянных домов, как их стараются 
беречь и так далее, — объясняет 
Евгений.
А про знаменитую иркутскую 

резьбу «Жизни своих» расска-
зал мастер Владимир Захарен-
ко, владеющий старинными 
технологиями.
—  Мы были в его мастерской, 

наблюдали за работой, видели 
дом, который он восстанавливал 
по всем правилам и старинным 
нормам, — добавляет Евгений.
Уделила съемочная группа 

внимание иркутской истории 
адмирала Колчака — с ней их 
познакомил другой герой про-
граммы — историк Сергей Нор-
вайшас. Побывали журналисты 
в Листвянке, «Тальцах», на ГЭС. 
Не будем раскрывать всего, 
но, похоже, увидеть Иркутск 
и посмотреть на знакомые места 
чужими глазами будет очень 
интересно.
—  Знаете, Иркутск мне боль-

ше всего напомнил Вологду, 
— замечает Евгений. — Дере-
вянная застройка, витиеватая 
резьба, ставни, наличники. 
В Вологде мы тоже были зимой 
— и возникли вот такие ассоци-
ации. Только в Иркутске, в цен-
тре города, больше современной 
высокой застройки и насыщен-
нее жизнь в плане наличия 
торговых центров, ресторанов, 
кафе и прочего.
О жителях города у Евгения 

тоже сложилось впечатление, 
тем более что в Иркутске он 

побывал уже в третий раз 
(и все по работе).

—  Здесь живут на-
стоящие сибиряки! 
А у сибиряков есть не-
кая закрытость — они 
так просто не станут 
тебе улыбаться. Они 

будут тебя слушать с до-
вольно смурым взглядом, 

пока не поймут, кто ты и что за-
думал. Тут ни подарки, ни ком-
плименты — ничего не работает, 
— улыбается Евгений Кривцов. 
— Но если ты пришел к иркутя-
нину со своей проблемой, то он 
выложится на сто процентов, 
чтобы тебе помочь! Если кому-
то нужна помощь, сибиряк 
включается и действует, не жа-
лея времени, денег и сил!
Что касается случайного вни-

мания к журналистам, то его 
почти нет. Ни операторы, ни ве-
дущий, ни продюсер не на-
девают одежду с логотипами 

КРУТО ТЫ ПОПАЛ НА ТВ!

ИРКУТСК НА ПЕРВОМ КАНАЛЕ
В городе работает съемочная группа программы«Жизнь своих»

В съемочной группе Первого канала 
— четыре человека: два оператора, ве-
дущий и продюсер. Команда прилетела 
в Иркутск утром в воскресенье, 26 ян-
варя, в тот же день начались съемки, 
однако запланированное могло бы 
не осуществиться, если бы не честность 
иркутян.
—  Все шло по плану: мы прилетели, 

получили багаж, приехали в отель, за-
селились… Прошло еще какое-то вре-
мя, а потом я заметил, что не хватает 
еще одной сумки, — вспоминает Ев-
гений Кривцов. — А это очень важная 
сумка! Там было почти все оборудова-
ние! Это катастрофа — и финансовая, 
и рабочая! Пока мы дозванивались 
до аэропорта, один из нас уже мчался 
туда на такси. И оказалось, что сумку 
никто не тронул — она так на лежала 
в тележке, где мы ее оставили. Спасибо 
честным иркутянам! Это было огром-
ной радостью — снова обрести свою 
технику.
В итоге съемки прошли без из-

менений в графике. Первым было 
выступление танцевального коллек-
тива в декорациях Иркутской слобо-
ды. А дальше — целый список героев 
и мест, которые предстояло посетить.
К слову, съемочную группу в Иркут-

ске встретила морозная погода — стол-
бик термометра опустился ниже минус 
20 градусов. Но это не омрачило на-
строения журналистов.
—  В Москве нынче зимы не было, 

поэтому холодам и отрицательным 
температурам мы обрадовались! Это 
возможность продлить наслаждение 
зимой, белым снегом! Плюс чистая 
картинка! Для нас это настоящее удо-
вольствие! — поясняет Евгений.
Проект «Жизнь своих» — это в пер-

вую очередь о людях. Не просто теле-
визионный путеводитель по красивым 
и интересным местам разных террито-
рий, а взгляд местных жителей на свои 
города и поселки, в которых они живут 
с рождения или, наоборот, куда пере-
ехали, чтобы закрепиться. А достопри-
мечательности и знаковые места — это 
фон.
—  Одни из наших героев в Иркут-

ске — семья, где супруга местная, а ее 

муж — уроженец Китая по имени Хань 
Куань. Магистр лингвистики, старший 
преподаватель, направление его на-
учной деятельности — методика пре-
подавания китайской грамматики. Он 
уже 18 лет преподает китайский язык 
в иркутском вузе! В семье есть дети, 
и их совместный быт, конечно, напол-
нен двумя культурами, — рассказывает 
Евгений. — Это очень открытая, при-
ветливая, гостеприимная семья! Мы 
провели у них несколько часов, даже 
лепили пельмени на китайский манер.
По словам Евгения, вопрос, кто 

станет героем съемок в Иркутске, ре-

шался задолго до визита в наш город. 
В поиске интересных персонажей ис-
пользуются самые разные источники — 
от личных знакомств до мониторинга 
социальных сетей.
—  Смотрим блоги, местные пабли-

ки, шерстим интернет, новости и так 
далее, — перечисляет Евгений. 
— Составляем список, а по-
том уже выходим на этих 
людей и начинаем вести 
переговоры. Не каж-
дый готов общать-
ся с журналистами, 
а у кого-то и есть 
желание, но не совпа-
дают графики с нашим 
приездом. В общем, это 
большая работа, в которой 
задействовано много людей. 
В том числе, это важно отметить, 
мы обращались в иркутскую админи-
страцию за поддержкой и содействием. 
Ну и, конечно, есть сюжеты, героями 
которых становятся неподготовленные 
люди — такое тоже возможно.
Как устроен быт съемочной коман-

ды в Иркутске? Очень просто: ночуют 
в отеле «Яковлев» на улице Тимирязе-
ва; по городу перемещаются на «Газе-
ли», предоставленной правительством 
области, — без машины и водителя 
журналистам никак, обедают где при-
дется (и когда придется).
—  Когда мы работаем, о еде не ду-

маем — нужно успевать! Световой день 

Московские журналисты 
уже побывали в гостях 
у иркутян, прогулялись 

по 130-му кварталу, поработали 
с сотрудниками МЧС, посети-
ли иркутские музеи. Уже завтра 
(в субботу, 1 февраля) команда 
отправится на Ольхон, где нач-
нутся съемки отдельного выпу-
ска о жителях острова. О том, как 
работалось в нашем городе, ка-
кие еще объекты попали в кадр 
и когда смотреть программу 
на Первом, «Иркутску» рассказал 
ее ведущий Евгений Кривцов.

Программа 
«Жизнь своих» 
про Ольхон на-

мечена на 9 марта. 
Выпуск об Иркут-

ске запланиро-
ван на 23 мар-

та.Съемочная команда 
программы «Жизнь сво-
их» на территории ир-
кутской гидроэлектро-
станции. Казалось бы, 
ГЭС есть и во многих 
других городах, но, как 
объясняет Евгений 
Кривцов, нигде нет та-
кого «чистого электри-
чества» — это про Ан-
гару, берущую начало 
в Байкале, и нигде нет 
такой династии, кото-
рая трудится (суммарно 
на всех) более сотни 
лет на станции! Под-
робности узнаем, когда 
посмотрим программу

«Если вы никогда не видели бабра, значит, не были в Иркутске. Здесь его знают 
абсолютно все: все-таки символ города», — пишет «Жизнь своих» в своем теле-
грам-канале. И конечно, прогулку по 130-му кварталу с Екатериной Костенко, 
работающей в сфере туризма, начали с площадки, на которой расположилась 
скульптура бабра (на фото внизу). А вскоре после прогулки ведущий програм-
мы Евгений Кривицкий потер когти мифическому животному (на фото сверху), 
потому что, как гласят туристические заповеди, это к удаче!
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Первого канала — уж слишком часто она 
отвлекает от работы.
—  Люди видят логотип, и конечно, им 

интересно, что такое произошло, что при-
ехал Первый канал. Подходят, спрашивают 
— и это нормально! Но нам нужно уклады-
ваться в график, поэтому надеваем обык-
новенные куртки и работаем! — поясняет 
Евгений.
В эту субботу, 1 февраля, команда про-

граммы «Жизнь своих» отправляется 
на остров Ольхон. В списке их сюжетов мно-
го интересных, красивых мест и людей.
—  Мы еще и в Бурятии были недавно. Так 

что скоро в эфир выйдут сразу три програм-
мы о ваших краях. Смотрите на Первом! — 
говорит на прощание Евгений.

ЧТОБЫ ПОВЫСИТЬ ЗАРПЛАТУ ВОДИТЕЛЯМ
Объясняем, почему с 1 февраля увеличивается 

стоимость проезда в муниципальном 
общественном транспорте

рынка, прикладывает электрон-
ный кошелек к терминалу, 
и с него списывается стоимость 
проезда в полном размере, 
установленном для владель-
цев электронных кошельков. 
А дальше, в течение часа(!) по-
сле оплаты, он садится на трам-
вай № 5 и едет в Солнечный 
— при оплате тем же кошель-
ком с его счета будут списаны 
не 100 % цены, а, например, 60 
или 70. Таким образом мы рас-
считываем привлечь пассажи-
ров и уйдем от оборота налич-
ных денег».
Еще один плюс электронно-

го кошелька должны оценить 
родители, чьи дети регулярно 
пользуются общественным 
транспортом: с одной сторо-
ны, это реальная возможность 
сэкономить, а с другой — со-
хранение денег на проезд: этой 
картой ребенок сможет распла-
чиваться только за транспорт 
и не потратит деньги на что-то 
постороннее.
—  Сейчас в муниципальном 

транспорте действуют электрон-
ные проездные. Они также 
останутся в пользовании, но для 
кого-то электронный кошелек 
окажется более выгодным, — 
рассказывает Алексей Анато-
льевич. — Возможно, появятся 
и другие опции в тарифном 
меню кошелька — это станет по-
нятно при внедрении

Ирина Покоева
Фото из архива редакции 

и пресс-службы администрации 
Иркутска

Алексей Колмаков, директор 
муниципального «Иркутскав-
тотранса»: «Обоснование 
повышения стоимости про-
езда во все времена примерно 
одно и то же: рост цен на ГСМ, 
повышение цен на запчасти 
и обязанность работодателя 
повышать зарплату сотрудни-
кам. В нашем случае, чтобы 
сохранить и преумножить 
численность водительского 
штата и сотрудников ремонт-
ной зоны, также необходимо 
поддерживать конкурентоспо-
собные заработные платы»

Меньше года назад, в марте 2024-го, в Иркутске на маршруты вышли 80 но-
вых низкопольных автобусов. Право управлять зелеными НЕФАЗами было 
доверено лучшим водителям муниципального предприятия «Иркутскавто-
транс» (они даже участвовали в специальном конкурсе, чтобы заслужить 
эту возможность!). Городская власть считает одной из главных своих задач 
сохранение профессиональных кадров в транспортных муниципальных 
предприятиях. А это в первую очередь уровень зарплаты труда и техниче-
ское оснащение парков муниципальных перевозчиков

Окончание. Начало на стр. 2

О чем программа 
 «Жизнь своих»?

Вот что пишет Первый ка-
нал о проекте: «Россия — это 
более 17 миллионов квадрат-
ных километров площади и 145 
миллионов человек, живущих 
на этой огромной территории. 
Кто эти люди, как они живут, 
что едят, как воспитывают де-
тей, чем гордятся и о чем ду-
мают? Каковы их ежедневные 
привычки и традиции? Что 
их вдохновляет и почему они 
всем сердцем любят не только 
свою страну, но и малую роди-
ну — свой край, город, поселок, 
деревню? Ведущий программы 
Евгений Кривцов побывает 
в разных уголках России, чтобы 
найти ответы на эти вопросы 
и не только. Программа «Жизнь 
своих» расскажет о том, чего вы 
не найдете ни в одном путево-
дителе. Ведь все самое интерес-
ное о своей земле знают толь-
ко люди, которые там живут. 
И именно люди — самое инте-
ресное в любом путешествии».

Евгений Кривцов, ведущий программы 
«Жизнь своих» на Первом канале, у вхо-
да в иркутский Знаменский монастырь. 
Побывала ли съемочная группа в мона-
шеских кельях или ограничилась прогул-
кой по территории монастыря — узнаем 
в марте, когда выпуск программы, посвя-
щенный Иркутску, выйдет в эфир

Ирина Покоева
Фото из архива съемочной группы Первого канала

ВЗЯЛИ «МЫШКИ» В РУКИ
Более 2 тысяч человек приняли участие в «Иркутской 

компьютериаде — 2025»

В январе в Иркутске прошел XIX городской молодеж-
ный компьютерный фестиваль «Иркутская компью-
териада — 2025» под лозунгом «Цифровые открытия 

для нового мира». Более 2 тысяч участников от 5 до 18 лет 
продемонстрировали свои таланты в области компьютер-
ной графики, программирования, графического дизайна, 
3D-моделирования и других направлениях.

В конкурсах, турнира, квизах, 
интерактивных играх, хакатонах 
и проектных состязаниях в уча-
ствовали воспитанники детских 
садов, школьники и педагоги. 
Пять ведущих вузов региона орга-
низовали конкурсы для учащихся 
выпускных классов.
—  «Иркутская компьютериада» 

играет важную роль в профессио-
нальном самоопределении детей, 
предоставляя им уникальную воз-
можность для знакомства с миром 
современных технологий и науч-
ных дисциплин. Участвуя в кон-
курсах, ребята не только развива-
ют свои технические и творческие 
способности, а также умение 
работать в команде, но и осознают 
свои интересы и потенциал в раз-
ных сферах: от программирования 
и дизайна до 3D-моделирования 

и инженерных решений. Это по-
могает им определить направле-
ние для дальнейшего обучения 
и карьерного роста, — отметила 
начальник департамента образо-
вания Иркутска Анжела Головко.
Торжественное закрытие 

конкурса пройдет в феврале 
2025 года. Победители и при-
зеры будут награждены памят-
ными призами и подарками. 
Победители получат сертифи-
каты на бесплатное обучение 
по IT-специальностям.
Фестиваль проводится депар-

таментом образования адми-
нистрации Иркутска совместно 
с Информационно-методическим 
центром развития образова-
ния, лицеем № 1 при участии 
организаций-партнеров.

Людмила Измайлова
Фото телеграм-канал «Образование 

Иркутска»

Прямая трансляция открытия 
фестиваля «Иркутская компью-
териада — 2025» велась из сту-
дии Байкальского государствен-
ного университета. Ведущими 
традиционно стали ученики 
лицея № 1, которые в прямом 
эфире из студии БГУ задавали 
вопросы гостям, рассказывали 
о новых конкурсах «Иркутской 
компьютериады» и о прошлых 
достижениях участников, про-
вели викторину для зрителей 
и, конечно, желали удачи, твор-
ческого вдохновения и новых 
побед на фестивале!
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ИКИГАЙ* ЕВГЕНИЯ ДОМАНОВА
Известный иркутский фотограф — об искусстве в фотографии и о том, 

как стать фотохудожником мирового уровня

—  Евгений, когда вы начали 
заниматься фотографией?
—  Фотоаппарат попал мне в руки 

раньше, чем я научился ходить 
и говорить. По соседству жил профес-
сиональный фотограф, мы дружили 
семьями, ходили друг к другу в гости. 
Поэтому у меня с детства много хоро-
ших фотографий. Иногда задумыва-
юсь, каким был бы мой путь, если бы 
я вырос, к примеру, в Париже, в ат-
мосфере красоты, каким бы было мое 
видение этого мира. Но я родился 
в Братске, ходил в обычную школу. 
По стечению обстоятельств там вел 
кружок фотографии Владимир Фефе-
лов. Недавно, спустя 30 лет, встре-
тился с ним и, глядя на его снимки, 
поразился, насколько они высокого 
уровня и качества, они напоминают 
картины старых мастеров. Как мне 
повезло учиться у такого профессио-
нала! Он обучал нас снимать и печа-
тать, в школе оборудовали фотола-
бораторию. Мы сами изготавливали 
реактивы, покупали компоненты, все 
взвешивали на весах и делали трех-
литровую банку проявителя, которой 
нам хватало на год. До сих пор храню 
свой первый по-настоящему хоро-
ший кадр — снимок крутого берега 
Ангары в просвете между деревьями. 
Когда проявил его, понял, что хочу 
быть фотографом.

—  Какой была ваша первая 
выставка?
—  Однажды мама попросила 

у меня ненужные фотографии. У нас 
шел тогда ремонт, и я решил, что 
ей нужно застелить пол. Собрал 
весь хлам и отдал маме целую пач-
ку. Захожу утром в школу и вижу 
на стендах в холле весь мой брак! 
Наклеенные на пластилин, пропи-
танные жиром по углам, пересвечен-
ные, с пятнами, пожелтевшие кадры. 
И все под надписью «Работы Евгения 

Доманова». Это был шок. Оказыва-
ется, классный руководитель попро-
сил у мамы мои фотографии, чтобы 
сделать мне сюрприз, но изъяснился 
не совсем понятно. Я был в ужасе, 
на глазах у изумленной публики 
разорвал все снимки… Когда остыл, 
понял, что идея была хорошая, по-
этому весь вечер печатал на большом 
формате свои лучшие фотографии, 
клеем закатал каждую с обратной 
стороны и приклеил к стендам. Уже 

на следующий день выставка получи-
лась такой, какой и была задумана.
—  Но после школы вы ушли 

в другом направлении, в биз-
нес. Что заставило вернуться 
к фотографии?
—  В бизнесе деньги есть, а чувства 

удовлетворения — нет. С детства меня 
буквально преследовала фотография, 
поэтому купил себе новую камеру 
и пошел снимать в школы и детские 
сады. Хотелось снимать свадьбы, 
но один именитый фотограф феде-
рального уровня сказал однажды 
в интервью, что съемка свадеб — это 
дно профессии. А то, чем занимался 
я, еще ниже… Это мнение растопта-
ло мои планы и изменило вектор. 
Захотелось снимать что-то более 
интересное, серьезное. Иркутск, по-
том Байкал. Но все это еще не было 
искусством. Но тогда, в 30 лет, я осоз-
нал, что фотография — мой икигай, 
смысл жизни, предназначение. Ики-
гай складывается из нескольких со-
ставляющих: первое — то, что ты лю-
бишь; второе — то, в чем ты хорош; 
третье — то, что нужно людям, и чет-
вертое — то, за что ты получаешь 
деньги. Это сочетание — идеальная 
формула. Фотография — мой икигай.
—  Что есть искусство 

в фотографии?
—  Как и любое искусство, фото-

графия — это высказывание автора. 
Самовыражение. Твой внутренний 
мир, твоя точка зрения, которую 
ты хочешь донести, никто не мо-
жет диктовать ее. Никто не скажет: 
«Неправильно в кадре обрезать 
крылья журавлю». Я его увидел так. 
В 2017 году на острове Хоккайдо 
в качестве обыкновенного фотогра-
фа-пейзажиста я снимал природу, 
животных, мне повезло запечатлеть 
японских журавлей. Одна птица по-
дошла ко мне очень близко, и я снял 
крупным планом ее голову и лапы. 
Опубликовал фото в соцсетях, и один 
из экспертов, чье мнение крайне 
важно для меня, написал фразу, 
которая изменила все в моей про-
фессии: «Все, что ты до этого снимал, 
были «фоточки», а то, что ты создал 
сейчас, — это искусство». Жизнь по-
менялась на до и после, я понял, что 
не хочу создавать проходные «от-
крыточные» фотографии, а хочу за-
ниматься искусством, наполнять свои 
работы смыслами, эстетикой. В этом 
вижу возможность оставить след по-
сле себя.

Осенью прошлого года Евге-
ний Доманов занял первое 
место на престижном между-

народном конкурсе International 
Photo Awards в Нью-Йорке. «Оскар» 
в мире фотоискусства в номина-
ции «Fine art. Профессионалы» 
получила серия под названием 
Old money, которую Евгений снял 
на острове Куба. В 2023 году в чис-
ле победителей International Photo 
Awards были его фотографии 
заброшенных сталинских панси-
онатов в грузинском городе Цхал-
тубо. Проекты Евгения Доманова 
признавали лучшими жюри TIFA, 
BIFA, Professional MIFA, он явля-
ется лауреатом конкурсов National 
Geographic и Fine Art Photography 
Awards. В 2021 году Евгений стал 
«Архитектурным фотографом 
года» на Moscow International Foto 
Awards, а иркутянам он известен 
благодаря потрясающим фотогра-
фиям ночного Иркутска и Байкала.

Фотопроект с животными, чаще всего с дикими кошками, Евгений Доманов 
снимает уже более 12 лет, постепенно пополняя свою коллекцию. Особенно 
эффектно смотрится взгляд хищника «глаза в глаза», что не всегда удается 
поймать даже опытным фотографам-анималистам

Природа открывается не каждому: во время полевых съемок фотограф 
должен стать частью окружающего мира и набраться терпения, ведь 
ради одного удачного кадра можно ждать часами, а то и провести в за-
саде не один день. «Мы готовили выставку моего ученика из США, ездили 
с ним в Японию снимать журавлей, — вспоминает Евгений Доманов. — 
К сожалению, из 12 тысяч кадров отобрали всего 20…»

2016 год. Иркутск. Московские триумфальные ворота. Скоро автор уйдет от таких 
«открыточных» кадров в большое искусство. Но и сейчас иркутские фотографии 
Евгения Доманова восхищают не меньше, чем его титулованные работы с Кубы или 
из Грузии

Довольно часто 
Евгений До-
манов снимает 
природу в Япо-
нии. Он расска-
зывает: «В этой 
стране ты мо-
жешь коснуться 
рукой оленя или 
снежной обезья-
ны, а журавли 
буквально ходят 
под ногами, 
не боятся людей. 
Для них человек 
не враг, а друг»
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—  Как стать фотохудож-
ником мирового уровня, с чего 
начать?
—  Большинство успешных фотогра-

фов имеют художественное образова-
ние, разбираются в истории искусств. 
Но в российских фотошколах этого 
не преподают. Во время пандемии 
коронавируса появилась возможность 
обучаться онлайн у лучших препода-
вателей из Парижа, Лондона и Амери-
ки, которые обычно работают только 
офлайн, и я ею воспользовался. Важна 
также насмотренность, ведь «чело-
век — то, чем он питается». Когда мы 
смотрим фотографии в соцсетях, мы 
питаемся пустой информацией. Своих 
учеников призываю смотреть великих 
художников, фотографов, вдохнов-
ляться ими. Проект Old money, кото-
рый я снял на Кубе, — собирательный 
образ эстетики 1940–1950-х годов, он 
был вдохновлен историей этой стра-
ны, работами Рене Магритта и Родни 
Смита.
—  Вы можете закладывать 

в проект свою идею и образы, 
а зритель — увидеть и понять 
совсем другое. Что хотел ска-
зать автор?
—  В основу легла история о том, 

что Куба находится всего в 40 минутах 
полета от США. И многие кубинцы 
раньше бежали в Майями в поисках 
лучшей жизни, некоторые из них по-
гибали, но считалось, что за океаном — 
райская земля. Иллюзия всех богатств 
мира — по ту сторону моря. Они выхо-
дят на берег, смотрят вдаль и мечтают. 
Океан и небо впереди тревожные — со-
мнения, неизведанность считываются 
в ветре, свинцовых облаках. Каждый 

может найти, дополнить работы свои-
ми смыслами. В восточной философии 
есть определение минимализма: ни-
что, в котором происходит все. Чем 
больше мыслей и чувств вызывает ра-
бота, тем лучше.
—  Есть что-то общее между 

Кубой и Санкт-Петербургом, ко-
торый вы снимаете…
—  На Кубе многие локации несут 

в себе историю, как и парадные Петер-
бурга. В шутку такой стиль в Северной 
столице называют «элегантным об-
шарпэ», когда кадр совмещает эстети-
ку форм, линий, прекрасный цвет и об-
лупившуюся штукатурку. Но именно 
так ты показываешь историю, глубину, 
время. Мне нравятся такие интерьеры, 
архитектура, давно мечтаю поснимать 
в Париже, особенно оперу Гарнье, где 
Марк Шагал расписал плафон. Хотя 
интересны не только города, но и при-
рода, например, океан, который в об-
лачную погоду начинает сиять, будто 
изнутри светится его мощь, сила, 
жизнь! Надеюсь еще слетать на Кубу.
—  А Иркутск еще будете 

снимать?
—  Я не могу без Иркутска, у меня 

здесь дом, семья. Когда уезжаю, даже 
на отдых, спустя неделю тянет домой. 
Рано утром или поздно вечером люблю 
просто ездить на машине по пустому 
ночному городу… Два года назад про-
ект с иркутскими окнами занял второе 
место на конкурсе в Токио. Я снимал 
его без прикрас, рядом в кадре могла 
быть прекрасная резьба и сгоревшее 
окно, эстетика совершенного и не-
совершенного, которые существуют 
вместе.

«Ромашка» — 
одна из самых 
красивых и самых 
фотографируе-
мых парадных 
Санкт-Петербурга, 
находится она 
в доме купцов 
Елисеевых. Кон-
курсная серия 
Евгения Дома-
нова «Парадные 
Петербурга: 
рассыпающаяся 
красота» получи-
ла порядка десяти 
наград на между-
народных конкур-
сах, в том числе 
«Архитектурный 
фотограф года — 
2021»

Евгений Доманов второй год подряд занимает первые места на самом пре-
стижном конкурсе фотографии International Photo Awards в Нью-Йорке. 
В прошлом году лучшими признали его работы серии Old money. В ней фото-
художник раскрывает тему мечты о лучшей жизни и тревог, связанных с ее 
воплощением. Куба для Евгения — одно из любимых мест съемок, где «через 
исторические интерьеры видна глубина жизни»

* Дословно — «причина жить». Японская философская концепция, основанная 
на поиске личного предназначения, которое позволяет обрести смысл и радость жизни.

Александра Луканина. Фото из архива героя публикации

ИРКУТСКИЙ ПОВАР 
НА ФЕДЕРАЛЬНОЙ КУХНЕ 

Павел Дружинин показал свои 
авторские рецепты в шоу на канале 

«Пятница!»

вкус, благодаря чему Павел 
прошел в следующий тур.
Но затем его постигла 

неудача, из-за которой он 
не смог попасть в финал 
«Битвы шефов»: творожный 
торт, который команде Ивле-
ва заказал Агзамов, у Павла 
не соответствовал требуемым 
параметрам.
—  Но я не расстроен, это 

был прекрасный опыт. Сейчас 
понимаю, что очень нервничал 
— вдруг не получится или что-
то не так скажу. Теперь точно 
знаю, что полученная на «Бит-
ве шефов» практика очень 
пригодится в дальнейшем, 
— уверен Павел Дружинин. 
— Константин Ивлев ездит 
по стране, постоянно обнов-
ляет свои навыки, перенимает 
профессиональные секреты 
у других поваров. Я бы много-
му поучился у него и для этого 
хочу принять участие в другом 
его шоу — «Адский шеф». Так 
что на федеральный канал еще 
вернусь! Ну а в Иркутске кро-
ме основной работы собира-
юсь проводить мастер-классы 
по приготовлению различных 
блюд.

Рецепт от шефа
Павел Дружинин поделился с читателями «Иркутска» одним 

из своих самых любимых (и главное — быстрых в приготовле-
нии!) блюд. Оно под силу даже неопытным кулинарам — было бы 
желание.
Куски свинины без костей нужно отбить, посолить, поперчить, 

уложить в форму для запекания. Сверху на каждый кусок положить 
пластики помидоров, покрыть тертым сыром с чесноком и майо-
незом и запечь в духовке. Для гарнира булгур промыть, обжарить 
на сливочном масле, залить водой и отварить до готовности. Пока 
готовится булгур, запечется и мясо. Приятного аппетита!

Окончание. Начало на стр. 4

«Нереально вкусно! Это вообще отрыв 
башки. Ты в первый раз делал? Он еще 
туда и сыра бахнул! Очень вкусно» — так 
оценил Константин Ивлев блюдо турец-
кой кухни лахмаджун, приготовленное 
Павлом в шоу. По классическому рецепту 
лепешка должна быть плоской, а у на-
шего героя она поднялась. Найти выход 
помогла любовь Павла к экспериментам: 
он не растерялся и начинку с мясным 
фаршем положил внутрь теста. Теперь это 
блюдо — в лидерах по запросам на ма-
стер-классы иркутского повара

Ольга Королева. Фото из архива Павла Дружинина

САДОВОДЫ, ДЛЯ ВАС!
В Школе садоводов Иркутска 

1 и 4 февраля пройдут лекции и 
практические занятия. Они со-
стоятся по адресу: ул. Ленина, 
54 (конференц-зал, 2-й этаж).
1 февраля в 10.00 заведующий 

кафедрой ИрГАУ, кандидат био-
логических наук, заместитель пред-
седателя Иркутского клуба садово-
дов-опытников имени А. К. Томсона 
Евгений Бояркин расскажет о под-
готовке почвы под рассаду. Далее 
опытом выращивания томатов поде-
лится специалист по выращиванию 
овощей, садовод-опытник клуба 
имени А. К. Томсона Елена Князева.
4 февраля с 13.00 до 14.30 со-

стоится практическое занятие по 
прививкам плодовых культур (необ-
ходимо принести садовые ножи для 
прививок). Занятие проводит пред-
седатель клуба имени А. К. Томсона, 
руководитель Школы садоводов На-
дежда Зыкова. 
Вход на занятия свободный.

На этом фото — все нужное для 
прививок: секатор, прививоч-
ный нож и садовый вар. Лекторы 
клуба имени А. К. Томсона также 
приносят ветки, на которых учат 
делать прививки. Это не обяза-
тельно черенки плодовых дере-
вьев, прививки можно учиться 
делать и на иве, и на тополях. 
Главное — понять сам механизм
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СИЛЬНАЯ ЖЕНЩИНА 
ИЗ НЕПОБЕЖДЕННОГО ГОРОДА

27 января всегда будет особой датой 
для иркутянки Тамары Криулиной, 
пережившей блокаду Ленинграда

ПРО ПЕНСИОННЫЙ СТАЖ
Как его учитывать для тех, кто ухаживает 

за людьми с инвалидностью I группы 
и пенсионерами старше 80 лет?

С 1 января 2025 года трудо-
способным гражданам, 
которые осуществляют 

уход за людьми с инвалидностью 
I группы либо пенсионерами 
старше 80 лет, периоды ухода 
учитываются в страховой стаж 
в размере 1,8 ИПК за полный год.

Если период ухода на-
чался с 2025 года, то для 
его учета на индивиду-
альном лицевом счете 
трудоспособному нуж-
но подать соответ-
ствующее заявление 
в любую клиентскую 
службу отделения 
СФР по Иркутской 
области.
«При раздельном 

проживании необходимо 
предоставить письменное 
подтверждение того, за кем осу-
ществлялся уход, либо его законного 
представителя. Если получить под-
тверждение невозможно, то его могут 
предоставить члены семьи», — отме-
тил управляющий отделением Соци-

ального фонда России по Иркутской 
области Алексей Макаров.
Тем гражданам, которые 

в 2024 году осуществляли уход и по-
лучали компенсационную выплату, 
нет необходимости обращаться в ре-
гиональное отделение Соцфонда. 
Периоды ухода будут учтены на их ин-
дивидуальных лицевых счетах в про-

активном режиме.
Напомним, что с 1 января 
2025 года надбавку на уход 
взамен компенсации без-
заявительно получили 
более 80 тысяч пенси-
онеров старше 80 лет 
и граждан с инвалид-
ностью I группы.
Размер надбавки 

в Иркутской области 
для страховых пенсий 

составляет 1287,6 руб-
ля в южных территориях 

и 1673,88 рубля — в северных. 
Для социальных пенсий размер 

надбавки составляет 1440 рублей 
в южных территориях и 1560 рублей 
— в северных.

Максим Самойлов

Единый 
контакт-центр 
отделения СФР 

по Иркутской обла-
сти: 8 (800) 100-00-01 
(звонок бесплатный). 
Часы работы: с поне-
дельника по четверг 
с 9.00 до 18.00, пят-

ница — с 9.00 
до 16.45.

ЛЕД ШУТОК НЕ ТЕРПИТ

С 27 января по 2 февра-
ля 2025 года на терри-
тории Иркутской об-

ласти проходит очередной 
этап межведомственной 
профилактической акции 
«Безопасный лед». Специ-
алисты муниципального 
учреждения «Безопасный 
город» регулярно патрули-
руют акватории городских 
водоемов, проводят разъяс-
нительные беседы с рыба-
ками, раздают горожанам 
информационные памятки 
по безопасному поведению 
на льду.

В рамках акции важной состав-
ляющей является работа по ин-
формированию детей и подрост-
ков. Спасатели проводят занятия 
в школах Иркутска на тему «Пра-
вила поведения на льду и воде». 
Учащиеся школ № 23, 21, 14, 76 
и гимназии № 44 узнали много 
полезной информации об опас-
ности выхода на лед, о приемах 
спасения и самоспасения. Спаса-
тели продемонстрировали про-
фессиональное оборудование для 
спасения людей на льду, напом-
нили ребятам номер вызова экс-
тренных служб.

Наталья Вяземцева
Фото автора

ЖДЕМ УСПЕХА НАШИХ РЕБЯТ
Три школьника из Иркутска примут 

участие в финале Всероссийского конкурса 
исследовательских и проектных работ

Второй год учащиеся 
школ города Иркутска 
принимают участие 

в региональном конкурсе ис-
следовательских и проектных 
работ школьников «Высший 
пилотаж», организатором 
которого является муници-
пальное казенное учреждение 
города Иркутска «Информа-
ционно-методический центр 
развития образования» (МКУ 
«ИМЦРО»). Региональный 
конкурс являлся отбороч-
ным этапом Всероссийского 
конкурса исследовательских 
и проектных работ школь-
ников «Высший пилотаж» 
под учредительством нацио-
нального исследовательского 
университета «Высшая школа 
экономики» (ВШЭ).

Отборочный этап прошел в дека-
бре прошлого года по направлениям 
«физика», «лингвистика», «химия», 
«биология», «филология», «соци-

ология», «культурология» на двух 
площадках: в гимназии № 1 и Лицее 
ИГУ.
Экспертные комиссии, созданные 

по каждому направлению из пред-
ставителей высшей школы, отметили 
практическую и научную ценность 
представленных исследователь-
ских проектных работ школьников. 
По итогам работы экспертных комис-
сий определены победители и призе-
ры конкурса (всего девять человек).
Три победителя отборочного тура 

конкурса получили возможность 
представлять Иркутск на заклю-
чительном этапе Всероссийского 
конкурса исследовательских и про-
ектных работ школьников «Высший 
пилотаж», который состоится в марте 
2025 года в Москве (это ученики гим-
назии № 3 и школ № 12 и 40).
Поздравляем иркутских школь-

ников: они сделали первые шаги 
в исследовательской и проектной 
деятельности, получили професси-
ональную экспертную оценку сво-
их работ. Желаем им дальнейших 
успехов!

— сказал мэр репортерам «Иркут-
ска», когда мы уходили от Тамары 
Ароновны. — И обратите внимание, 
люди, пережившие блокаду, стара-
ются что-то поменять вокруг себя 
к лучшему. Им в этом помогают 
тяга к справедливости, несклоняе-
мость перед любой проблемной си-
туацией. И Тамара Ароновна тому 

яркий пример: она стала строите-
лем, созидала всю свою жизнь. Мо-
жет быть, ее детская история, когда 
она жила в разрушенном городе, 
который методично уничтожали, 
помогла ей с выбором профессии — 
и она много лет помогала строить 
Иркутск и делать его лучше.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Окончание. Начало на стр. 5

Конкурс «Высший пилотаж» предназначен для тех, кто делает пер-
вые шаги в научной и проектной деятельности и хочет получить про-
фессиональную экспертную оценку своей работы. Включен в пере-
чень олимпиад и других интеллектуальных и творческих конкурсов, 
выпускники которых могут стать соискателями гранта президента 
Российской Федерации

Андрей Романов. Фото автора

Иван Тирский, спасатель, со-
трудник муниципального уч-
реждения «Безопасный город», 
рассказывает четвероклассни-
кам школы № 23, какие сред-
ства применяют для спасения 
людей на воде. И о том, как 
действовать, если провалился 
под лед

Такие встречи не обходятся без букета от мэра города! Но мы хотим об-
ратить ваше внимание на задний план фото, на стену: это не репродукции 
картин художников-передвижников конца XIX века. Все эти пейзажи (их 16 
в квартире) Тамара Ароновна вышила своими руками! Вот что значит харак-
тер, даже в своем элегантном возрасте наша героиня стремится к новым 
достижениям. А еще на подоконниках окон ее квартиры цветут(!) орхидеи. 
А тому, как она выглядит, говорит и держится, нужно только поучиться!
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(31 января – 7 февраля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) 
(6+)
«Татьянин день». Выставка живописи и графики студентов 
ГБПОУ «ИОХК имени И. Л. Копылова» (0+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
планшетная выставка к 100-летию Л. И. Гайдая (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
«Летние мотивы». Выставка в рамках проекта «Ступени твор-
чества» (0+)
Персональная фотовыставка И. А. Новожиловой (0+)
Персональная выставка художника Георгия Инешина (0+)
«Новогодний вернисаж». Выставка ДДТ «Восход» (0+)
Выставка преподавателей и учащихся МАУ ДО ДХШ, Тулун, 
в рамках проекта «Город — городу» (0+)
Изостудия «Маленький художник» (по заявкам) (0+)

 � 1 февраля — с 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Под чистым небом Рождества!» — работы выставки-конкурса 
ДПИ и ИЗО воспитанников ДОУ города Иркутска (0+)
«Сказочный Новый год». Отчетная выставка конкурса ИЗО 
и ДПИ воспитанников ДОУ Иркутска (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Иркутск в стихах». Открытие выставки живописных работ 
членов ИРОО «Данко» (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника — резчика по дереву В. М. Беляева 
(0+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Кладовая вдохновения». Выставка ДПИ студии прикладного 
дизайна «Клад» МБОУ СОШ № 23 (6+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецоперации) 
(6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Отсветы». Выставка заслуженного художника РФ, академика 
и первого вице-президента Российской академии художеств 
Виктора Калинина (0+)
Выставка «Иркутский фарфор. От фабрики братьев Перевало-
вых до Хайтинского завода» (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Печать минувшего». Выставка Николая Новикова и Галины 
Зайцевой (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Секреты изобретений Леонардо да Винчи». Интерактивная 
выставка для детей и взрослых (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

Выставка «Хранитель воинской славы». К 100-летию со дня 
рождения историка Ильи Иннокентьевича Кузнецова (12+)

 � 2 февраля
Мастер-класс «Иркутская гладь» от руководителей учебно-твор-
ческой мастерской «Художественная вышивка» Союза мастеров 
народного искусства «Оникс» (6+)
Начало в 11.00.
Кураторская экскурсия по выставке «Хранитель воинской 
славы» кандидата исторических наук, старшего научного со-
трудника музея И. А. Воронова (6+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Отдел «Окно в Азию»
 � 7 февраля
Кураторская экскурсия по выставке «А. В. Колчак — известный 
и неизвестный» с видеодемонстрацией интервью участника 
ареста Колчака А. Г. Нестерова. Проводит автор выставки, за-
ведующий отделом «Окно в Азию» Сергей Норвайшас (12+)
Начало в 16.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

 � м2 февраля
Литературно-историческая композиция «Сибиряки под Сталин-
градом» по произведению писателя-фронтовика  
И. Черемных «Лихолетье» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Отдел природы
 � 2 февраля
Музейное занятие «Чей клюв лучше?» (по предварительной 
записи) (0+)
С 10.00 до 18.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Краски Сибири — 2024». Ежегодная отчетная выставка (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея «ЛеАрт»
«25 прекрасных лет». Выставочный фотопроект к юбилею гале-
реи «ЛеАрт» (вход бесплатный) (6+)
Адрес: ул. Бубушкина, 1. Тел. 8 914 909 80 28.

Арт-галерея «Мир»
«Диалоги творчества». Выставка художников России (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Чехо-
ва). Тел. 8 (914) 945 8155.

Творческое пространство «Гений места»
Выставка «Миры Эмира Кустурицы». Организована творческой 
студией «Кедровка» (12+)
Адрес: ул. Университетский, 68.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспозиция (6+)

Серия панно выпол-
нена из байкальского 
плавника: веток 
и корней деревьев, 
омытых водами озе-
ра. Панно иллюстри-
руют циклы жизни, 
смерти и трансфор-
мации, а образ дере-
ва отсылает к древу 
рода. Каждая работа 
отражает одно из по-
колений, рассказы-
вая о глубокой связи 
человека с природой 
и его предками

«Род». Персональная выставка Анастасии Байкаловой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы

 � 31 января
«Душа хранит». Концерт русских народных и казачьих песен (12+). Начало 
в 19.00.

 � 2 февраля
«Новый год в прибайкальском лесу». Новогодняя сказка (6+). Начало 
в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 5, 7 февраля
«Дон Жуан». Опера на сцене ТЮЗа. Специальный проект Иркутской об-
ластной филармонии ко дню рождения маэстро Илмара Лапиньша. Режис-
сер-постановщик Виктор Токарев. В роли Дон Жуана — солист «Геликон-
оперы» Константин Бржинский (6+). Начало в 18.30.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 3 февраля
«По следам лягушки-путешественницы». Литературный час к юбилею 
писателя, поэта, филолога В. М. Гаршина в библиотеке № 20 имени  
Е. А. Евтушенко (12+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр-н Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 4 февраля
«До срока повзрослевшие. Маленькие дети полка — большие герои во-
енного Сталинграда». Литературно-историческая композиция в детской 
библиотеке № 30 — «Книжная радуга» (по предварительной записи) (12+). 
Начало в 13.00.
Адрес: бул. Рябикова, 21а. Тел. 30-16-46.

 � 5 февраля
«От героев былых времен не осталось порой имен». Громкие чтения произ-
ведений писателей-фронтовиков, участников и свидетелей Сталинградской 
битвы в центральной детской библиотеке имени Ю. С. Самсонова (12+). 
Начало в 13.00.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 6 февраля
«Книги любим мы читать и героев узнавать». Игра-путешествие в библио-
теке № 37 — «Планета книг» (14+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.

 � 7 февраля
«Помни их имена». Урок мужества в модельной библиотеке № 16 имени  
Д. Г. Сергеева (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

Гуманитарный центр — библиотека семьи Полевых
«Там, где живет свет». Персональная выставка картин преподавателей 
ДХШ имени В. И. Сурикова Светланы Николаевны Шеиной и Ольги Нико-
лаевны Ковбас (вход свободный) (6+)

 � 3 февраля
«Интернет: полезно, интересно, безопасно». Информационный час для 
учащихся 3–4-х классов к Неделе безопасного рунета (12+). Начало в 12.00.
«Сила слова или яд сквернословия». Информационный час для 6–7-х клас-
сов к Всемирному дню борьбы с ненормативной лексикой (12+). Начало 
в 14.00.
«И превращался в пепел снег…». Час истории для 8–11-х классов к дню раз-
грома советскими войсками немецких войск в Сталинградской битве (12+). 
Начало в 15.00.

 � 4 февраля
«Ниткография». Мастер-класс по рисованию при помощи ниток, красок 
и кисти для дошкольников (6+). Начало в 10.30.

 � 5 февраля
«От первых табличек до бумажных страничек». Библиотечный урок для 4-х 
классов об истории и строении книги (12+). Начало в 11.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени И. И. Молчанова-
Сибирского

 � 1 февраля
Заседание клуба Иркутского областного общества коллекционеров (6+). 
Начало в 14.00.
«Ретрошлягер». Концерт Максима Баинова (12+). Начало в 16.00.
Встреча творческого дискуссионного клуба «Арт-процесс». Ведущий — 
художник Анатолий Дмитраков (16+). Начало в 16.00.

 � 5 февраля
Лекция «Профилактика рака молочной железы» (16+). Начало в 15.00.

 � 7 февраля
Авторская экскурсия по художественной выставке Татьяны Григорьевны 
Ларевой «Исследователи Сибири. Будни и праздники Иркутской губер-
нии» (12+). Начало в 15.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Большой Иркутский планетарий
 � 1 февраля
Экскурсия по звездному небу и фильм «Мир, в котором мы живем» (12+). 
Начало в 19.00.

 � 2 февраля
Экскурсия по звездному небу и фильм «Байкал космический» (12+). На-
чало в 15.00.
«Струны Вселенной». Концерт живой музыки (12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 89648151518.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова. Тел. 8-964-651-98-76. 
Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  

Тел. 8-914-958-41-93.
Адвокат Верхозина Т.В. Стаж практической работы свыше 35 лет. Любая сложность.  

Тел. 8-902-566-16-17.
КУПЛЮ

Квартиру в любом районе города на выгодных для вас условиях за наличный 
расчет куплю. Рассмотрю все предложения (в т. ч. новые дома). Срочно! Агентствам 

не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 
Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино,  

предм. Рабочее и прилегающие районы, за наличный расчет куплю.  
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.
УТЕРЯ

Утерянное удостоверение депутата думы города Иркутска на имя Сафронова 
Александра Владимировича считать недействительным.

Утерянный аттестат о полном общем образовании (серия А, номер 6788294), 
выданный 22.06.2001 МОУ «СОШ № 18» города Иркутска на имя Шубиной Екатерины 

Сергеевны, считать недействительным.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

КРОССВОРД

От
ве

ты
:

По
 г

ор
из

он
та

ли
: Д

ар
тс

. Т
ын

. С
тр

ой
ка

. Л
ич

и.
 Ч

ат
ем

. Ф
ли

п.
 П

ух
ов

ик
. Т

ан
та

. Е
ра

ла
ш

. С
ал

о.
 У

гл
и.

 Т
ик

ан
ье

. М
он

ет
а.

 Т
рю

м.
 П

ор
а.

 У
да

в.
 С

ак
ля

. 
Ск

ик
да

. О
ма

р.
 Н

ао
. Г

ау
р.

 П
ол

от
но

. М
ир

т. 
Кл

ок
. К

ав
ал

ер
. О

ка
ли

на
. Т

уч
а.

 Я
хт

а.
 И

ди
ш

. Б
ал

ах
он

. А
та

ка
ма

.
По

 в
ер

ти
ка

ли
: А

ха
гг

ар
. А

нг
ар

а.
 Ю

бк
а.

 А
тл

ет
из

м.
 Л

оп
ат

а.
 С

им
а.

 О
лу

х. 
Пл

еч
о.

 Ш
ти

фт
. О

ра
н.

 Л
ай

м.
 С

ет
. И

нк
и.

 О
па

к.
 П

ер
но

. И
го

. Е
ри

ка
. К

ар
та

. 
Ду

мь
ят

. П
ар

и.
 П

ат
. Р

от
а.

 У
ш

и.
 О

тк
ат

. Г
ре

х. 
Ос

а.
 О

тк
ли

к.
 А

йо
ва

н.
 Д

ым
. Л

ид
а.

 И
ль

ка
. А

но
ни

м.
 Ж

ар
ко

е.
 В

ор
. К

аш
а.

По горизонтали: 1. Разновидность нашейного платка. 6. Сорт груши. 9. Лабораторный 
сосуд. 11. Сестра отца. 12. Пятнистый тюлень. 13. Русская народная сказка. 14. Бог в индуизме 
и брахманизме. 15. Знак алфавита. 16. Делитель государств. 18. Город в Южной Америке. 21. 
Пшик. 24. Возвышение в центре храма. 26. Неудача в деле. 27. Чувство приятной расслаблен-
ности. 28. Короткая одежда без рукавов. 29. Вид брюк. 30. Самый быстрый конский бег. 31. 
Судовой колокол. 32. Единица деления земли в Монголии. 35. Быт. 38. Волокита, соблазни-
тель женщин. 41. Авто, где ставят на счетчик. 42. Арена цирка. 43. Неизменяемая часть речи. 
44. Гибрид помело с белым грейпфрутом. 45. Блудный медведь. 46. Детеныш кошки. 47. 
Важничает и много воображает о себе. 48. Она же фейхоа.

По вертикали: 2. Овощное растение. 3. Откидная форточка. 4. Подлая негодяйка. 5. Раз-
летающиеся капли жидкости. 6. Хищная птица семейства соколиных. 7. Скоростной бег, за-
даваемый с испуга. 8. Отраженный свет. 10. Первый момент действия. 17. Одна из фаз луны. 
19. Площадка для приема воздушных ванн. 20. Нацеливание пушки на цель. 22. Ученый, 
разгребающий пыль веков. 23. Краски, растертые на эмульсии. 24. Столица африканского 
государства. 25. Иголкин «прицеп». 32. Исполнитель ролей в кино. 33. Сорняк. 34. Меди-
цинское учреждение. 35. Ироническая улыбка. 36. Сомнамбула. 37. Двенадцать однородных 
предметов. 39. Короткий морской залив. 40. Старинный источник света.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Шарф. 6. Боск. 9. Реторта. 11. Тетка. 

12. Ларга. 13. Морозко. 14. Вишну. 15. Буква. 16. Граница. 
18. Такна. 21. Ничто. 24. Амвон. 26. Провал. 27. Истома. 28. 
Жилет. 29. Бриджи. 30. Карьер. 31. Рында. 32. Аймак. 35. 
Уклад. 38. Ловелас. 41. Такси. 42. Манеж. 43. Наречие. 44. 
Свити. 45. Шатун. 46. Котенок. 47. Цаца. 48. Акка.

По вертикали: 2. Артишок. 3. Фрамуга. 4. Стерва. 5. 
Брызги. 6. Балобан. 7. Стрекач. 8. Отсвет. 10. Начало. 17. 
Новолуние. 19. Аэрарий. 20. Наводка. 22. Историк. 23. 
Темпера. 24. Алжир. 25. Нитка. 32. Артист. 33. Мокрица. 
34. Клиника. 35. Усмешка. 36. Лунатик. 37. Дюжина. 39. 
Ворота. 40. Лучина.


